
Глава ДНР - про жизнь в Мариуполе, 
успехи на фронте и метро в Донецке -

   10:00 (мск)

В эфире - Денис 
Пушилин

Продолжение на стр. 16 �

Наталья ВАРСЕГОВА

До «аттракциона невиданной 
щедрости» осталось ровно 
10 дней. Как грамотно 
распорядиться деньгами 
и отличить мнимую 
скидку от настоящей?

«Бомбические черные скидки до 
80%!»  - кричит один рекламный пла-
кат. «Такого кешбэка вы еще не виде - 
ли!» - завлекает второй. «Тсс, «черная пят-
ница» уже здесь, цены пополам!» - заговор-
щически шепчет третий.

Золотые 
правила 
«черной 
пятницы»

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 
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Иностранные  
вывески приведут  
к российской  
букве закона

Читайте на стр. 12 - 13 �
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Алина МАКЕЕВА

Этих птиц в России 
насчитали больше, 
чем уток и голубей.

Подведены итоги Евра-
зийской переписи птиц, ко-
торая проходила с 30 сен-
тября по 1 октября. В эти 
дни любой желающий мог 
внести свою лепту в ис-
следование живой приро-
ды нашей страны. Нужно 
было пройтись по заранее 
определенному маршруту 
или, стоя на одной точке, 
посчитать замеченных пер-
натых и вписать данные в 

специальную анкету на сай-
те акции.

Всего птиц насчитали 
164 532 особи. Разумеет-
ся, это далеко не исчерпы-
вающее количество  - про-
сто столько попалось в этот 
период на глаза бердвотче-
рам (так называют наблюда-
телей за птицами. - Ред.). 
Самыми распространенны-
ми в этом году стали сквор-
цы (42,5 тысячи), кряквы 
(15,3 тысячи) и сизые го-
луби (11,7 тысячи).

Больше всего птиц насчи-
тали в Крыму (194 вида, бо-
лее 64 тысяч экземпляров), 
Рязанской (102 вида, 13 ты-

сяч) и Ростовской областях 
(58 видов, 11 тысяч).

Конечно, при таком под-
счете результаты весьма 
условные  - ошибок не из-
бежать. Но главная цель 
мероприятия - не сбор ста-
тистики, а привлечение до-
бровольцев. Организаторы 
считают, что это сделает 
людей более внимательны-
ми к природе родного края.

Скворцы налетели

Обещанной  
компенсации  
33 года ждут

Читайте на стр. 3 �
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Заморозку советских 
сбережений граждан 
продлили до 2027 года
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ЭКОНОМИКА
Что будет дальше 
с льготной 
ипотекой в России

ЗДОРОВЬЕ
Ученые назвали 
самый простой 
способ улучшить сон
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 14.11.2023 Картина дня: в верхах

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

Евгений СТОЯНОВ 
(«КП» - Екатеринбург»)

Ранее президент 
навестил Еву 
и ее соседку по палате 
в Центре детской 
гематологии, онкологии 
и иммунологии
имени Димы Рогачева.

Восьмилетней Еве с он-
кологическим заболевани-
ем, которая приехала вместе 
с мамой в Москву из Не-
вьянска (Свердловская об-
ласть), провели операцию. 
На прошлой неделе девочка 
смогла увидеться с Владими-
ром Путиным, а фото встре-
чи облетели весь интернет.
Президент приехал на откры-
тие нового корпуса ядерной 
медицины в Национальном 
медицинском исследователь-
ском центре детской гемато-

логии, онкологии и иммуно-
логии имени Димы Рогачева. 
Благодаря современному цен-
тру надежду на выздоровление 
получают тысячи детей. Во 
время обхода глава государ-
ства зашел в палаты к детям. 

Еве и ее соседке по палате 
Адиле Хабибуллиной прези-
дент подарил по игрушечной 
говорящей кукле. Неожидан-
ный визит главы государства 
помог девочке отвлечься от 
мыслей о предстоящей опе-
рации, призналась мама юной 
жительницы Невьянска Евге-
ния Алферьева. 

- Внешне заболевание у 
дочки никак не проявлялось. 
Просто болело ухо, ставили 
отит. Спасибо врачам из 9-й 
больницы Екатеринбурга, 
которые провели дополни-
тельные исследования и от-
правили наши документы в 
Москву, - рассказывала Ев-

гения о том, как они оказа-
лись в столице. 

На операцию врачи забрали 
Еву в пятницу в 6.30 по мо-
сковскому времени.

- Она длилась более восьми 

часов. Все прошло хорошо, - 
со сдержанным оптимизмом 
говорит мама. 

В Невьянске Евникию (пол-
ное имя девочки, один из 
вариантов перевода - «мир 

и благополучие») ждут две 
сестры. Одна из которых ее 
близнец. Старшей 11 лет, она 
пятиклассница. Близкие ве-
рят, что Ева скоро поправится 
и вернется к ним.

Андрей БАРАНОВ

Бывший генсек Альянса 
предложил Киеву 
отказаться от перешедших 
к России территорий.

Запад, похоже, готов поставить 
крест на своем прежнем лихом плане 
«нанести стратегическое поражение 
России на поле боя» в ходе конфликта 
вокруг Украины. Главный дипломат Ев-
росоюза Жозеп Боррель только что 
уныло признал, что «скорой победы 
Киева ожидать не приходится», а еще 
раньше начальник штаба генсека 
НАТО Стиан Йенссен и вовсе допу-
стил сценарий, при котором Украине 
придется отказаться от части своих 
земель.

Это вызвало истерику в Киеве, 
Йенссену даже пришлось извиняться. 
Но теперь выясняется, что такая идея 
вынашивается западниками всерьез.

Вот и бывший генеральный се-
кретарь НАТО Андерс Фог Расмус-
сен только что предложил принять 
Украину в НАТО без территорий, за-
нятых российскими силами. Причем 
подчеркнул, что этот вопрос нельзя 
откладывать надолго. Видимо, пони-

мает, что площадь таких территорий 
будет со временем лишь расти.

«Пришло время сделать следующий 
шаг и направить Украине приглашение 
вступить в НАТО», - заявил Расмуссен 
газете The Guardian. Он надеется, что 
такое «частичное членство» Украины 
«удержит Россию от наращивания 
атак». Мол, потерянного все равно 
не вернуть, но зато принятие Киева 
в блок станет «четким сигналом Мо-
скве» о том, что в случае продолже-
ния боевых действий другие члены 
Альянса могут напрямую вмешаться 
в конфликт.

Многие эксперты полагают, что 
инициатива экс-генсека  - пробный 
шар, запущенный для того, чтобы от-
следить степень готовности режима 
Зеленского пойти на уступки ради 
спасения страны. Раньше на Банковой 
и слышать об этом не хотели. Сейчас 
пока что молчат: то ли бросились в 
очередной раз уламывать хозяев под-
бросить больше денег и оружия, то 
ли впали в ступор, осознав, что Запад 
готов слить их в канализацию исто-
рии, заменив на более покладистых 
вассалов.

Репортаж с передовой СВО 
> стр. 4.

 ■ ПРОБНЫЙ ШАР

Украину могут позвать в НАТО. 
Но без Крыма и Донбасса
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Накануне операции, которую малышке с Урала по имени Ева должны были провести 
в онкоцентре в Москве, ее в больнице навестил российский президент. 

Владимир Путин подарил Еве и ее соседке по палате  Адиле говорящих кукол. 
У девочек все будет хорошо.

Девочка, 
которой Путин 
подарил куклу, 
пошла на поправку

Александр ГАМОВ

Операцию провели 
при поддержке 
МЧС и МИД РФ.

Директор департамента 
информполитики МЧС Рос-
сии Роман Охотенко расска-
зал об эвакуации сограждан 
из горячей точки.

- Роман, самая последняя 
информация из Газы?

- Оттуда вышли 60 наших 
граждан. Ранее первая се-
мья вышла - это мужчина 
из Ульяновска, гражданин 
России, его жена, граждан-
ка Украины из Днепропе-
тровска, и их дочь.

- Как они выходили?
- Через КПП «Рафах» на 

границе с Египтом.
- Наши спасатели были 

рядом с КПП?
- У нас в Египте работает 

опергруппа МЧС России, 
разделенная на две под-
группы. Первая - это три 
человека у КПП «Рафах». 
Среди них есть медик. Вто-
рая работает в Каире, помо-
гает восстанавливать доку-
менты. Ведь это граждане, 
зачастую не бывавшие в 
России несколько лет.

- Как их довезли до аэро-
порта?

- Через Синайский по-
луостров. Там ограничено 
время передвижения све-
товым днем. Путь до Каира 
занимает 6 - 8 часов. Да-
лее после этого самолетом 
МЧС - уже в Россию. И по 
прибытии мы их тоже не 
бросим.

- А как они ехали через 
Синай?

- Автобусами МЧС.
- Кто обеспечивал безо-

пасность?
- Египетские власти.
- Куда россиян доставят 

на родине?
- Пункт временного 

размещения организован 
в Подмосковье. Дальше 
они будут решать, куда им 
следовать.

Беженцы, получившие 
помощь от МЧС РФ, рас-
сказали о том, что пере-
жили.

- 35 дней жили в секто-

ре Газа в ситуации очень 
жестких военных действий. 
Без воды, электричества, 
газа, еды, - рассказывает 
отец двоих детей. - У меня 
ребенок болен. С огром-
ным трудом мы выехали 
из опасной зоны. Большое 
спасибо всем. Молодцы ре-
бята, нам очень приятно, 
что мы возвращаемся на 
нашу вторую родину - в 
Россию.

Беженцы отмечают чет-
кую организацию опера-
ции по спасению людей 
российскими дипломатами 
и эмчеэсовцами.

КОГДА ВЕРСТАЛСЯ 
НОМЕР

Вечером 13 ноября самолет 
с 60 российскими гражданами, 
эвакуированными из сектора 
Газа, уже должен приземлить-
ся в Подмосковье. 

Репортаж об этом читайте в 
ближайшем номере «КП» и на 
нашем сайте KP.RU.

 ■ ГОРЯЧАЯ ТОЧКА

60 граждан России 
эвакуированы 
из сектора Газа
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Пугачева после ноябрьского визита в Россию 
вновь покинула страну и написала жесткий 
пост в соцсетях (см. стр. 18), 
который зацепил многих.

А вы бы что ответили 
Алле Борисовне?
Ольга БЕКЛЕМИЩЕВА, 
экс-депутат Госдумы:

- Алла Борисовна, ну поживите вы спокойно на старости 
лет! Я в том числе из-за вас и ваших мужей и друзей не 
смотрела ТВ последние лет 30. Зрелые года подразуме-
вают благородство и мудрость - но тут, похоже, не такой 
случай. Ну вспомните вы песню «Паромщик»  - стоять на 
том берегу и на этом двумя ногами ну никак не получится, 
вне зависимости от гимнастических и иных способностей.

Андрей ТУМАНОВ,
 глава «Садоводов России»:

- С Пугачевой я чай пил, и она мне показалась веселым и 
добрым человеком. В отличие от людей из ее окружения. Я 
был и буду на ее стороне. И какая разница, куда человек 
уедет жить из своей страны? Пугачева никому ничего не 
должна. Пусть она по-доброму смеется.

Татьяна БОРЩ, астролог и телеведущая:
- Я была ее поклонницей, когда она исполняла компози-

ции Паулса. Это были гениальные песни. Но то, во что она 
превратилась на излете творческой карьеры, вызывает не-
доумение. А ее поступки, когда она называла российский 
народ быдлом, у меня вызвали резкое отторжение. Надо 
уважать свое прошлое - и уважать те вершины, которых ты 
достигла в своей карьере. И не опускаться ниже. Я была в 
Донбассе и знаю, как к Пугачевой там относятся. Ей там 
делать нечего.

Виктор ЛАЗЬКО, завлабораторией 
луковых и бахчевых культур НИИ риса:

- Не о чем уже спрашивать. Я не только слушал, но и 
пел ее песни. А сейчас, думаю, уважаемый в прошлом че-
ловек состарился и не может объективно реагировать на 
изменения в реальном мире. Жалко. Я сожалею о людях, 
которые что-то вещают на старости из-за бугра. Получила 
миллионы - живи там спокойно. Зачем же хаять страну и 
ее народ, которые сделали тебя великой?

Вадим ДРОБИЗ, 
аналитик алкогольных рынков:

- Да, мы слушали ее песни и отплясывали под них. И хоть 
я не был ее поклонником, но, будучи первокурсником На-
химовского училища, в Ленинграде на один из первых ее 
концертов смог с большим трудом достать аж 8 билетов - 
через кассы «Интуриста». Наверное, час уговаривал кассир-
шу. Таким был наглым и шустрым и тогда привел на концерт 
Примадонны свою будущую жену. Восторг был полный, она 
была кумиром страны, а сейчас - жалко смотреть. Ну чему 
завидовать, когда она пишет про завистников? Алла, разве 
у вас не все в прошлом? Для моей бабушки кумирами были 
глыбы - Утесов и Шульженко, ну а вы-то что?

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»
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Из России Пугачева улетела в Прибалтику -
и оттуда написала все, что думает 

про свою родину и народ.

 ■ ВОПРОС ДНЯ

Картина дня: в стране

Евгений БЕЛЯКОВ

Госдума продлила 
заморозку советских 
сбережений граждан 
до 2027 года.

В 1991 году началась 
так называемая павлов-
ская денежная реформа, 
названная так в честь 
(а точнее, в порицание) 
тогдашнего премьер-
министра СССР Ва-
лентина Павлова.  По 
оценкам Центробанка, 
на 1 января 1991 го-
да в Сберегательном 
банке СССР лежало 
220 млн вкладов. Об-
щая сумма - 345 млрд 
рублей. Или в среднем 
1734 рубля на каждого 
гражданина. Довольно 
приличная сумма. Осо-
бенно учитывая среднюю 

зарплату рабочих и служа-
щих на тот момент в 275 
рублей. По сути, полуго-
довой заработок средне-
го советского человека, 
который пропал в секунду.

Но по реформе 1991 
года накопления граждан 
страны были заморожены 
на неопределенный срок. 
Разрешалось снимать не 
более 500 рублей в ме-
сяц. Когда вклады размо-
розили, гиперинфляция 
съела львиную долю сбе-
режений (по разным под-
счетам, 97 - 98%). Власти 
как бы не отказываются 
отдавать советские вкла-
ды и даже приняли закон 
об их компенсации в 1996 
году. Но его регулярно за-

мораживают. Ответ один - 
«денег нет».

По расчетам депутатов, 
чтобы компенсировать все 
потери, государству при-
дется выплатить более 
60 трлн рублей. То есть 
один старый советский 
рубль оценивается при-
мерно в 20 нынешних.

Депутаты время от вре-
мени делают подход к это-
му снаряду, пытаясь найти 
компромисс.

В частности, предлага-
ют определить приори-
теты и платить тем, кто 
больше всех нуждается. 
Например, одна из послед-
них инициатив - выплатить 
компенсацию тем, кто ро-
дился до 1946 года. Рань-

ше предлагали выпустить 
гособлигации и выплачи-
вать долг постепенно. Но 
ни одно из предложений 
не прошло согласование 
и одобрение в ветвях вла-
сти.

Пока действует лишь 
один закон. По нему полу-
чить компенсацию от госу-
дарства можно в пропор-
ции 1 к 1 (с некоторыми 
нюансами и коэффициен-
тами). Вот сколько лежало 
на сберкнижке на середи-
ну 1991 года, столько и 
получишь (подробнее - на 
сайте Сбербанка). Плюс 
до 6000 рублей выдадут 
на ритуальные услуги, ес-
ли за компенсацией об-
ращается наследник.

 ■ ЛИЧНЫЕ ДЕНЬГИ

Андрей ЗАЙЦЕВ

Внесудебное банкротство 
появилось в России три года 
назад. За это время все долги 
списали 16,5 тысячи человек на 
общую сумму 5,7 млрд рублей. 
Средний списанный долг - око-
ло 350 тысяч рублей.

- Механизм в целом оказался 
востребован: у нас за три года в 
480 многофункциональных цен-
тров по всей стране внесли хотя 
бы одно заявление о внесудеб-
ном банкротстве, - рассказал на 
встрече президента с членами 
правительства глава Минэконом-
развития Максим Решетников.

Процедура списания долгов 
во внесудебном порядке и до 
этого была довольно простой и, 
самое главное, бесплатной. Но 
с 3 ноября она стала еще про-
ще. И доступнее для некоторых 

категорий граждан. Ключевых 
изменений три.

1. Выше ценз
Теперь стать банкротом по 

упрощенной схеме можно с 
долгами от 25 тысяч до 1 млн 
рублей. Для сравнения, рань-
ше диапазон был от 50 до 500 
тысяч рублей.

2. Меньше срок
Повторно подавать заявление 

на внесудебное банкротство те-
перь можно через 5 лет. Рань-
ше период был вдвое больше - 
10 лет.

3.  Послабления 
для некоторых категорий

Тех, у кого основной до-
ход - это пенсия или пособие 

на ребенка, решили долго не 
мучить. Они могут подавать 
заявление на упрощенное бан-
кротство, не дожидаясь, пока 
приставы закроют исполни-
тельное производство. Но не 
раньше чем через год после на-
чала процедуры принудитель-
ного взыскания долга. Кроме 
того, стать банкротами могут 
все, у кого не окончено испол-
нительное производство, если 
оно выписано более семи лет 
назад.

Напомним, главное условие 
упрощенного банкротства - с 
должника нечего взять. То есть 
у него нет ни имущества, ни 
счетов, на которые можно на-
ложить взыскание и изъять в 
счет оплаты долга. И это под-
твердили судебные приставы, 
которые закрыли исполни-
тельные производства (про-
ще говоря, отчаялись что-либо 
взять с должника). Исключе-
ния - единственное жилье (ес-
ли оно не в ипотеке) и некото-
рые виды социальных пособий. 
На них взыскание распростра-
няться не может.

- Граждане по разным при-
чинам могут оказаться в слож-
ной жизненной ситуации. Не 
всегда можно просчитать все 
последствия финансовых ре-
шений. Добросовестный чело-
век должен иметь возможность 
выйти из финансовой ловуш-
ки. Именно для этого нужны 
механизмы банкротства, ко-
торые применяются во всем 
мире. С их помощью граждане 
могут освободиться от долгов 
и начать с чистого листа. Рас-
ширенная процедура внесудеб-
ного банкротства поможет тем, 
кто сейчас действительно нуж-
дается в поддержке, - заявил 
«КП» Илья Торосов, замглавы 
Минэкономразвития.

• Проверьте информацию 
о своих долгах на сайте 
Федеральной службы судебных приставов. 
Исполнительные производства против 
вас должны быть завершены 
(за исключением некоторых 
категорий - см. выше).
• Подайте письменное заявление 
в многофункциональный центр (МФЦ) 
по месту жительства или пребывания.
• Укажите в нем всех кредиторов, долги 
которым вы хотите списать. 
Если кого-то забудете, 
этот долг останется висеть.
• Ждите полгода. В течение этого времени 
нельзя брать деньги в долг в банках 
и микрофинансовых организациях. 
А если вдруг у вас появилось имущество 
(получили наследство) или постоянный 
доход, который позволяет расплатиться 
с долгами, вы обязаны сообщить 
об этом в МФЦ в течение пяти рабочих дней.
• Спустя шесть месяцев проверьте 
свой статус в Едином федеральном 
реестре сведений о банкротстве (ЕФРСБ). Д
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ПОШАГОВАЯ ИНСТРУКЦИЯКАК 
ДЕЙСТВОВАТЬ
ЧЕРЕЗ МФЦ
В такую ситуацию (когда 
долги есть, а денег, чтобы 
их отдать, - нет) лучше 
не попадать и стараться 
соизмерять собственные 
доходы и расходы, но если уж 
набрали кредитов и платить 
их невмоготу, тогда можно 
стать банкротом. Да, этот 
статус накладывает 
некоторые ограничения. 
Например, в течение пяти 
лет нельзя занимать деньги 
в банках, а в течение трех 
лет - управленческие позиции 
в организациях, которые 
имеют статус юридического 
лица. Но зато 
освобождает 
от кредитного 
бремени,
 если оно 
стало 
непосильным.

Вот какой 
алгоритм:

Без суда и задоринки: 

Стать банкротом 
теперь проще

Обещанной компенсации 
33 года ждут

Рассказываем 
о нововведениях, 
которые вступили 

в силу в этом ноябре.
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«Скучно стало», - 
говорят они 
в ноябре. А в первый 
месяц летнего 
украинского наката 
жгли танки врага 
и отбивались от атак 
в режиме нон-стоп.

Сидели как-то за одним сто-
лом механизатор, дальнобой-
щик и учитель ОБЖ. День раз-
ведчика праздновали… 

Это не анекдот, а картина 
на Запорожском рубеже, куда 
я заехал в знакомый разведбат 
к празднику. За столом - и кон-
трактники, с разведкой свя-
завшие жизнь, и мобилизован-
ные, но уже матерые бойцы, за 
плечами которых месяцы боев.

Недавно мы передали сю-
да гуманитарный груз, собран-
ный на деньги читателей «КП», 
подписчиков моего ТГ-канала 
и просто тысяч неравнодушных 
жителей России (в рамках про-
екта Народного фронта «Все 
для Победы»). 

Это и БПЛА, и мощные 
средства визуальной развед-
ки, и антидроновые ружья… 

ПОСЛЕ ЛЕТА
- Как лето провели? - спра-

шиваю друзей, с кем виделись 
в апреле.

- Сочинение на тему… - 
смеются они.

И выдают истории боевых 
будней: кто-то уцелел при об-
стреле, который длился сут-
ки. У кого-то граната приле-
тела в ноги и не взорвалась. 
Кто-то в отпуск съездил и 
сделал любимой предложе-
ние.

- А вот «Хорс» у нас - герой. 
В одиночку остановил насту-
пление под Пятихатками! 

Тогда на наши позиции 
двинулась колонна. Ее за-
секли с воздуха…

- Получили информацию 
о движении через Пятихатки 
на Жеребянки. Развернули 
противотанковую установ-
ку «Корнет». Первая цель - 
БМП-2. Там заминка прои-
зошла с ракетой, противник 
пытался скрыться. Но мы 
цель отработали успешно. 
Вторая цель была через 30 
минут. Пытались на очень 
большой скорости уйти от 
нас. Но у нас участок под-
готовленный по секторам - 
выбрал место и сжег. Это 
была техника британская. А 
во втором их «наступе» шли 
четыре танка. Самое эпичное 
противостояние, когда на те-
бя ствол смотрит.

- Что чувствовал?
- Делал свою работу. Но 

волнение есть. Противник 
закидал все дымами, види-
мости нет, арта долбит, но мы 
подбили два танка. Интуи-
тивно, прорисовав в голове 
местность сквозь дым.

«Хорс» был удостоен орде-
на Мужества. Позже его ра-
нили. Противник подошел 
вплотную. Стрелковый бой 
шел минут 40. Две штурмовые 
группы пытались продавить 
позиции разведчиков. Спас-
ло дистанционное минирова-
ние. Подпустили противни-
ка поближе, взорвали мины 
МОН-100, те откатились. 

«Хорс», раненный в плечо, 
через два месяца сбежал на 
фронт.

РАНЕНЫХ НЕ БРОСИЛ
- Саша, а помните, у вас в 

июле видео было, где БМП 
без гусеницы наворачивает 
круги по полю, а по ней ра-

ботает арта? - подходит боец 
с позывным «Малыш», 115 
кило молодецкой удали.

Еще бы не помнить. 
- Я отстрелял по полной, не 

могу вас ничем поддержать, - 
слышен голос артиллериста 
за кадром. 

На подмогу подлетает на-
ша «бэха», но, попав под арт-
огонь, отходит и... возвраща-
ется, машины встречаются в 
центре поля и попадают под 
обстрел. Оператору БПЛА, 
наблюдающему за этой дра-
мой, кажется, что всё…

Но вдруг наблюдатели ви-
дят движение. Под разрывами 
герои перегружают раненых.

- Так «бэхой» без гусеницы 
управлял я, - скромно улы-
бается «Малыш». - Приехал 
на эвакуацию, загрузил трех 
тяжелых, в балке прилетел 
миномет, порвал «гусянку» 
(гусеницу. - Ред.) немножко. 
Около часа так крутились на 
одной «гусянке». Обычно в 
таких случаях бросаешь ма-
шину - и в укрытие. Но ра-
неных же не бросишь... Мне 
один из них с брони по связи 
подсказывал, где разрыв, чтоб 
я уходил в другую сторону.

- В те минуты ты понимаешь, 
что тебе не уехать, что можешь 
только наворачивать круги по 
полю. На что надеялся? О чем 
думал?

- Читал молитвы. Может, 
это спасло. А может, умение. 
Потом приехал товарищ на 
другой БМП. Перегрузка бы-
ла нелегкая. Помогали все.

- По видео видно в тот мо-
мент рядом прилет.

- Это не чувствуешь, ког-
да на адреналине. А так на 
одном месте засиделись. Но 
ничего, и парадом по Киеву 
пройдем скоро. Пусть ждут.

ИЗ АРТЫ В «ЛЕТЧИКИ»
Парни рассказывают, что 

первый месяц украинского 
«контрнаступа» было тяжко - 
враг пер, не жалея своих. За 
счет чего выстояли?

- За счет стойкости русско-
го солдата, - не задумываясь 
отвечает мне командир груп-
пы беспилотников с позыв-
ным «Мотор».

Вообще-то, когда мы с ним 
познакомились, он был ар-
тиллеристом, о котором на 
фронте ходили легенды. На 
120-миллиметровом миноме-
те и пушке «Рапира» ему не 
было равных, в паре с беспи-
лотником работал ювелирно. 
Но однажды решил, что боль-
ше пользы будет, если в бата-
льоне появится целое отде-
ление БПЛА. Командование 
идею поддержало. И все лето 
«Мотор» с бойцами просидел 
в подвале, откуда и управлял 
воздушной разведкой.

С заходом солнца мы со 
сменой выдвигаемся на его 
пункт управления.

СТОЙКОСТЬ СОЛДАТ 
И ПОДВИГ ТАНКИСТОВ

- FPV (дроны визуаль-
ной реальности. - Ред.), 
«Ланцеты» (беспилотники-
камикадзе. - Ред.), «Вихри» 
(противотанковые ракеты на 
вертолетах. - Ред.), это все 
потом появилось, а первые 
страшные бои - это была 
стойкость солдат, - настаи-
вает он. - Потом мы уже уви-
дели постепенно, как наши 
эволюционируют. К 30 июня 
противник уже не мог даже 
шевельнуться в окрестностях 
Пятихаток, в Степовом. Не 
было ни одного движения, 
ни одного его маневра, кото-
рый бы сразу не передавался 
на огневые позиции.

Забегаем в добротный 
просторный подвал. До 
противника - всего ничего. 
Но за пять месяцев он так и 
не смог вскрыть эту точку. 
Группа БПЛА отдельного 
разведбата «заточена» под 

контрбатарейную борьбу. 
Наблюдательные пункты на 
переднем крае передают им 
азимут «выходов» вражеской 
артиллерии. Разведчики 
определяют квадрат и под-
нимают туда дрон. Находят 
орудие, передают координа-
ты на огневую позицию и в 
режиме онлайн корректиру-
ют огонь.

- Видели мы и подвиг на-
ших танкистов, когда Пяти-
хатки уже, по сути, были за-
няты. Но при этом передают 
по станциям: наблюдаем три 
единицы техники. Мы уже 
собираемся передавать ее 
координаты. А тут выходят 
на связь с пункта управле-
ния разведки и говорят, что 
техника наша. Танкисты за-
летают на асфальт и просто 
подряд начинают выкаши-
вать каждый дом, в котором 
сидели укропы, внаглую, с 
ходу, прямой наводкой ра-
ботают. Сделали свое дело, 
уходят обратно. При этом их 
накрыли «Градом» по доро-
ге. Мы видим - все в пыли, 
все в дыму. Но ребята едут 
дальше. Это видео потом по-
пало с экшен-камеры про-
тивника.

ВРАГ СВОЙ ХОД СДЕЛАЛ. 
ТЕПЕРЬ ИДТИ ВПЕРЕД 
БУДЕМ МЫ

- А сейчас какая ситуация на 
этом направлении?

- Стало скучно. У нас тут да-
же какое-то разочарование в 
противнике. Вот на Работине, 
я там не был, к сожалению... 
Но я даже не представляю, 
что там происходило.

- Почему - к сожалению?
- Потому что всегда хочется 

на самом активном участке 
быть. Поэтому, когда здесь 
наступает затишье, ты пони-
маешь, что где-то бои идут 
без тебя.

- Украинский главком За-
лужный говорит, что бои зашли 
в позиционный тупик…

- А сейчас ситуация такая - 
кто проявит разумную ини-
циативу, тот и пойдет вперед. 
Их ход сделан, мяч теперь на 
нашей стороне. Мы посмо-
трели, как они попытались. 
Теперь надо учесть их ошиб-
ки и идти вперед самим. 

     Александр КОЦ,      

     военкор «КП»      
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«Хорс» рассказал, 
как сквозь дым жгли 
десант на британской 

броне.
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Герой с позывным «Малыш» час крутился 
под обстрелом на одной гусенице, 
чтобы спасти раненых, - и спас.
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Командир группы управления БПЛА «Мотор» 
все лето из подвала управлял воздушной разведкой.

Как две БМП спасали 
раненых под обстрелом - 
видео на сайте

Эти парни 
остановили 
наступление ВСУ 
под Пятихатками
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Евгений ОРЛОВ

Что сильнее всего 
подорожало в октябре. 

Вот и случилось то, о чем дав-
но предупреждали экономисты. 
Осень перевалила за экватор, 
многие фрукты-овощи ста-
ли резко дорожать, а инфля-
ция - разгоняться. По данным 
Минэкономразвития, годовая 
инфляция сейчас составляет 
6,99%. Округлить не поднялась 
рука, как спел бы один извест-
ный исполнитель. И рост цен 
постепенно ускоряется: за по-
следнюю неделю они взлетели 
аж на 0,42%.

А во всем виноваты… Нет, не 
те, о ком вы подумали. Винова-
ты во всем помидоры. С яйца-
ми. Давайте детально разберем, 
какие товары и услуги подоро-
жали сильнее всего за октябрь 
(по сравнению с сентябрем) и 
почему.

ПОМИДОРЫ +31,1%
Помидоры у нас актив-

но дешевели летом и в начале 
осени. Тогда ветки и полки ло-
мились от собственного урожая, 

который вызревал в открытом 
грунте (то есть не в теплицах).

Теперь этот урожай закончил-
ся. И на прилавках остаются те-
пличные да импортные томаты. 
Первые стоят так дорого из-за 
высокой себестоимости произ-
водства (дорогое электричество), 
вторые - из-за транспортных рас-
ходов.

ЯЙЦА +13,1%
Яйца логично дорожа-

ют следом за курятиной. Кото-
рая с начала года прибавила в 
цене почти треть. Причин мно-
го: и курсы валют (львиная доля 
оборудования для курятников 
закупается за границей), и по-
дорожавшее электричество, и 
высокий спрос на белое мясо, 
и птичий грипп, выкосивший 
миллионы птичьих голов...

Но правительство рассчиты-

вает, что скоро ценовой пере-
полох в курятнике прекратится 
и мясо - а следом и яйца - начнет 
дешеветь. Потому что с декабря у 
нас запретят экспорт курятины, 
да и урожай зерновых в этом году 
отменный. Зерно дешевеет, а это 
70% цены птичьего корма. Чем 
дешевле этот корм, тем ниже се-
бестоимость мяса.

АВИАБИЛЕТЫ 
В ЭКОНОМКЛАСС 
+10,8%

О проблемах, вместе с санкци-
ями свалившихся на нашу авиа-
цию, слышал, пожалуй, каждый. 
Озвучивать их все не будем (дабы 
не вычитали авторы санкций и 
еще какую-нибудь пакость не 
придумали), но факт остается 
фактом: обслуживание самоле-
тов дорожает, а следом - и цена 
авиапутешествий.

А я томат, в росте 
цен виноват

А что подешевело?
Цены на некоторые товары и услуги в октябре заметно снизились. В пер-

вую очередь это касается плодов, которые вызревают в середине осени. 
Картошка, капуста, яблоки, морковь потеряли за месяц от 6% до 9% цены.

Стали доступнее и путешествия. Поездки на черноморские курорты Рос-
сии, а также в Турцию и Египет подешевели на 11 - 12%. Своими глазами 
видел на прошлой неделе авиабилеты из Москвы в Анталью по доковидной 
и доспецоперационной цене в 2500 рублей. Вот что низкий сезон живо-
творящий делает!

Владимир МАЗЕНКО

Высокие пошлины на экспорт 
нефтепродуктов неожиданно 
ударили по рыбакам.

Селедка с вареной картошечкой - ну что может быть 
прекраснее? И вкусно, и дешево. Однако в последнее 
время селедку бюджетным продуктом уже не назовешь. 
В рознице слабосоленая сельдь стоит от 300 рублей за 
килограмм - дешевле найти уже трудно, а это, между про-
чим, дороже курицы и свинины.

Но в ближайшее время цена на нее может еще вырасти. 
Как и на другие социально значимые виды рыб - мойву, 
путассу и сардину. Об увеличении затрат на добычу рыбы 
заявили недавно во Всероссийской ассоциации ры-
бохозяйственных предприятий, предпринимателей 
и экспортеров (ВАРПЭ).

А все дело в том, что 5 октября правительство увеличило 
налог на вывоз топлива из России с 20 до 50 тысяч рублей 
за тонну. Эта мера должна была стабилизировать цены 
на топливо на внутреннем рынке - чтобы производителям 
стало невыгодно экспортировать нефть и нефтепродукты 
за границу в ущерб внутреннему рынку. Но увеличение 
пошлины внезапно ударило по рыболовам.

Траулеры, бывает, месяцами находятся на промысле в 
открытом море. В порты они не заходят, пользуясь мор-
скими заправками на ходу. Вылов рыбы идет не только у 
берегов России, но и в водах, которые уже не относятся к 
российской таможенной территории. И российское судовое 
топливо стоит там уже с учетом повышенной пошлины.

«Это сделало экономически невыгодной заправку россий-
скими танкерами судов отечественного рыбопромыслового 
флота, работающего в исключительной экономзоне России 
и за пределами нацвод. Поэтому теперь для следования 
из удаленных районов Охотского, Берингова и Баренцева 
морей отечественные рыбаки вынуждены обращаться за 
услугами к иностранцам. Это поставит российский про-
мысел за пределами национальных вод в зависимость 
от решений недружественных государств», - объясняет 
президент ВАРПЭ Герман Зверев в своем письме 
министру сельского хозяйства Дмитрию Патрушеву.

- В результате отечественное топливо стало дороже 
даже по сравнению с японским и китайским. Введение 
пошлины влечет удорожание промысла и, как следствие, 
увеличение себестоимости производства практически 
всей российской рыбопродукции, - считает глава ВАРПЭ.

Необходимо освободить судовое горючее от загради-
тельной пошлины, считают рыболовы. Поднять этот вопрос 
они просят Минсельхоз.

- Бывает так, что какое-то решение имеет неожиданные 
последствия, вероятно, это именно тот случай, - расска-
зал «КП» руководитель аналитического управления 
Фонда национальной энергетической безопасности 
Александр Пасечник. - Думаю, по этому вопросу вполне 
можно прийти к компромиссу.

 ■ ДЕРЖИ КАРМАН ШИРЕ

Рыба может 
подорожать 
из-за нефти
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Изменение цены 
к предыдущему месяцу 
• Помидоры  +31,1%
• Яйца  +13,1%
• Авиабилеты  +10,8%
   в экономкласс 
• Чеснок  +8,5%
• Проезд в метро  +7,2%
• Бананы  +5,8%
• Гамбургеры  +4,8%
 
…И ЧТО ПОДЕШЕВЕЛО
• Отдых на Черноморском  -12,4%
   побережье России 
• Отдых в Египте  -12,2%
• Отдых в Турции  -11,4%
• Картофель  -8,9%
• Капуста  -7,7%
• Морковь  -6,6%
• Яблоки  -6%
  По данным Росстата.

ЧТО ПОДОРОЖАЛО 
СИЛЬНЕЕ 
ВСЕГО ЗА ОКТЯБРЬ…
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А что подешевело?
КСТАТИ

Конец осени - время, когда начинают дорожать овощи. 
И продолжают еще несколько месяцев...
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Ксения БОГДАНОВА

На выставке-форуме «Россия» 
10 ноября сыграли первую свадь-
бу. И какую! Жители Амурской об-
ласти Александр и Алена Анд-
рейченко решили пожениться в 
павильоне «Космонавтика и авиа-
ция» на ВДНХ. В итоге бракосоче-
тание получилось по-настоящему 
космическим: кольца молодоженов 
держал облаченный в комбинезон 
и скафандр космонавт (раскроем 
секрет - ненастоящий). А вот на-
путствовали молодых самые на-
стоящие покорители Вселенной  - 
российский космонавт Сергей 
Корсаков и генеральный директор 
АО «ЦЭНКИ - Космодромы России»  
Николай Нестечук.

Место для свадьбы жених и неве-
ста выбрали не случайно. Алена и 
Александр  - сотрудники космодрома 
Восточный, познакомились на работе.

«Вся наша жизнь связана с космо-
сом. Мы очень рады, что свой брак 
заключили в таком месте. Если бы мы 
праздновали свадьбу в кругу семьи, то 
мы бы не получили столько впечатле-
ний, столько внимания», - рассказала 
Алена Андрейченко.

«Свадьба прошла даже лучше, чем 
мы планировали. Организаторы хотели 
подарить нам подарок, сделать сюр-
приз - у них это получилось», - считает 
ее муж Александр.

Молодоженов поздравил губер-
натор Амурской области Василий 
Орлов.

«Такой день остается в памяти на 
всю жизнь, а у вас - вдвойне: не у 
каждого получится сыграть свадь-
бу так, как это делаете вы. Каждый 
год на нашем космодроме бывает 
президент Владимир Путин, он 
держит стройку на личном контроле. 
Космодром Восточный - это будущее 
нашей страны, ворота в космос. Вы 
работаете в правильном месте, пра-
вильной области, а сегодня соверши-
ли правильный поступок», - отметил 
глава региона.

Молодоженов ждал 
еще один сюрприз - прогул-
ка на российском автомобиле 
AURUS, разработанном специалиста-
ми Государственного научного цен-
тра Российской Федерации ФГУП 
«НАМИ». Во время поездки Алена 
и Александр познакомились с глав-
ными достопримечательностями вы-
ставки «Россия». Кроме того, Комитет 
по туризму города Москвы провел 
для молодых экскурсию по столи-
це. После свадьбы новобрачные от-
правились отдыхать в номер отеля, 
предоставленный одним из партнеров  
выставки.

 ■ СОБЫТИЕ

Амурчане Александр и Алена 
познакомились на космодроме 
Восточный, а поженились  
в павильоне «Космонавтика  
и авиация» на ВДНХ.

В Международной выставке-форуме «Россия» 
участвуют все 89 регионов нашей страны. Она 
будет работать до 12 апреля 2024 года. За первые 
три дня выставку посетили 448 тысяч человек, что 
является рекордом для ВДНХ. 

На выставке-форуме «Россия» сыграли 
космическую свадьбу
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Свадьба амурчан стала первой из целого цикла 
запланированных торжеств. Бракосочетание на вы-
ставке «Россия» - незабываемое событие, так что 
неудивительно, что желающих создать семью имен-
но на ВДНХ оказалось немало. Всего на выставке 
сыграют 40 свадеб.

«Скоро планируется проведение якутской свадьбы 
и свадьбы молодоженов из Забайкальского края, 
которая пройдет по старообрядческим традициям. 
Церемонии учитывают обычаи российских регионов: 
мы увидим и национальные костюмы, и различные 
обряды, - говорит заместитель генерального дирек-
тора АНО «Дирекция выставки достижений «Россия» 
Анастасия Звягина. - Мы очень надеемся, что 
люди будут знакомиться на нашей выставке, и к ее 
завершению мы, может быть, проведем свадьбу тех, 
кто познакомился на ней».

Представленная «Иннопракти-
кой» новая технология широко-
полосной сейсморазведки - важ-
нейшее достижение в сфере 
расширения возможностей по 
исследованию геологического 
строения шельфа. В рамках 
экспедиции в море Лаптевых с 
помощью данной технологии в 
текущем полевом сезоне уда-
лось эффективно подготовить 
точку заложения будущей мало-
глубинной скважины вблизи по-
луострова Таймыр, нацеленную 
на обоснование внешних границ 
России.

Олег КАРПОВ

Арктический шельф России - 
один из немногих в мире осадоч-
ных бассейнов, по значительной 
части которого нет достоверной ин-
формации о возрасте и свойствах 
слагающих его пород. Начиная с 
2022 года Федеральное агентство 
по недропользованию и компания 
«Роснефть» проводят экспедиции 
в северные моря с целью получить 
образцы пород континентального 
шельфа. Подобные исследования - 
первые в истории изучения россий-
ской Арктики.

О деталях проекта его участники 
рассказали на площадке выставки-
форума «Россия» на ВДНХ.

«НА ГЛУБИНУ  
ДО 40 КИЛОМЕТРОВ»

«Мы практически ничего 
не знали о составе пород, 
о возрастах пород, которые 
уходили на глубину до 40 км 
от уровня моря, - сообщил 
руководитель Федерального 
агентства по недропользованию 
Евгений Петров. - Сейчас фунда-
ментальная задача решена, далее 
мы идем уже в детализацию, по-
строение более точных моделей, 
уточнение концепций».

В полевом сезоне 2023 года 
проект охватил все моря россий-
ского сектора Арктики. Сразу с 
двух буровых исследовательских 
судов подняты более 1000 метров 
керна - это образцы шельфовых 
пород, которые сейчас скрупулез-
но изучают специалисты негосу-
дарственного института развития 

«Иннопрактика». Результаты иссле-
дований позволят уточнить прогноз 
по нефтегазовому потенциалу ре-
гиона, изучить грунтовые условия, 
а также обосновать естественное 
продолжение структур российско-
го шельфа в Северном Ледовитом 
океане.

Развитие этого проекта стала 
возможно благодаря работам по 
малоглубинному стратиграфиче-
скому (стратификация - определе-

ния возраста, состава и усло-
вий формирования пород) 
бурению, которое нефтяная 
компания и негосударствен-
ный институт развития прово-
дят в северных морях начиная 

с 2020 года. За это время усо-
вершенствовано отечественное 

буровое оборудование и разрабо-
таны новые технологии привязки 
скважин, которые позволили суще-
ственно расширить возможности 
исследования недр. Кроме того, 
в лабораториях МГУ уже сделаны 
первые выводы о свойствах пород 
исследуемого региона. 

КОНТИНЕНТАЛЬНАЯ КОРА
Директор департамента научно-

технического развития и инноваций 
«Роснефти» Александр Пашали 
отметил, что в сентябре этого года 

на шельфе Арктики работало не 
одно (как обычно), а два буровых 
судна. Программа второго заклю-
чалась в исследовании древних 
пород мерзлоты.

«Мы впервые получили уникаль-
ные результаты в море Лаптевых. 
Сразу шесть из шести скважин 
дали образцы мерзлого грунта в 
объеме 300 метров. Это позволит 
нам с компанией «Иннопрак-
тика» получить важнейшую 
информацию об эволюции 
данного региона в последние 
десятки тысяч лет», - сказал 
Александр Пашали.

В текущем сезоне, в част-
ности, отобраны образцы гра-
нитоидов к северу от острова 
Врангеля, что является важ-
ным объектом исследований. 
Образец гранита, представ-

ленный на брифинге, отобран на 
глубине 130 метров под дном - это 
фундамент, континентальная кора 
Чукотского моря. Этот керн пойдет 
в первоочередном порядке на ис-
следования изотопными методами.

Таким образом открывается до-
ступ к знаниям об эволюции ре-
гиона за последние десятки тысяч 
лет. По результатам исследований 
может быть разрешен и многолет-
ний спор ученых о распростране-
нии подводной палеомерзлоты на 
шельфе северных морей.

Актуально

Увеличены темпы изучения 
арктического шельфа РФ

Минувшим 
летом 
в море 
Лаптевых 
работало 
сразу два 
буровых 
судна.
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Президент 
Российской 
Федерации 
Владимир 
ПУТИН: 

- Казаки - это 
особая каста. В 
истории России 
они занимают осо-
бое место, всегда 
были служивыми 

людьми, всегда были на боевом посту 
и всегда были впереди, это совершенно 
очевидная вещь. Их главная задача была  - 
охрана рубежей.

Патриарх 
Московский 
и всея Руси 
КИРИЛЛ:

- Казак - это сим-
вол доблести, люб-
ви к Отечеству, са-
моотверженности, 
а ведь всё это поня-
тия духовного по-
рядка. Совершенно 

очевидно, что казачество занимает вы-
дающуюся роль в истории нашей стра-
ны, в судьбе нашего народа, и эта роль 
была тесно связана с православием. По-
мимо того что казаки верно служили 
Отечеству, защищая внешние границы 
нашей страны, они отличались особым 
образом жизни. Это единственный род 
войск, который перемещался к месту 
службы вместе со своими семьями, со 
своим хозяйством и, размещаясь в ме-
стах дислокации, возделывал землю, 
создавал поселения.

Председатель Совета 
при Президенте 
России по делам 
казачества Дмитрий 
МИРОНОВ: 

- Российское казачество 
доказало верность народу 
России: добровольческие 
казачьи формирования 
сегодня последователь-
но заключают договоры 

с Мин обороны для участия в СВО. Актуальным 
является создание правовых и организационных 
основ формирования российского казачества как 
основы мобилизационного людского резерва, 
содействие развитию добровольческих казачьих 
формирований в составе Вооруженных сил.

Руководитель 
Федерального 
агентства по делам 
национальностей 
Игорь БАРИНОВ: 

- Целью государственной 
политики России в отно-
шении российского каза-
чества является консоли-
дация казаков. В ходе СВО 
казаки дружно встали на 

защиту интересов нашей Родины. В боевых дей-
ствиях, волонтерской работе принимает участие 
все российское казачество - и те казаки, кто 
принял на себя обязательства по несению госу-
дарственной службы, и те, кто просто бережно 
хранит и развивает казачью культуру. Сегодня 
казаки на полях сражений пишут новые слав-
ные страницы истории российского казачества.

ЗДРАВЫ
БУДЕМ

На заседании Совета при Президенте 
РФ по делам казачества решаются 
все важные вопросы развития ВсКО.

ПЛЕЧОМ 
К ПЛЕЧУ

На то 
и командир, 
чтобы быть 
первым! 
На многих 
направлениях СВО 
боевые задачи 
выполняют более 
165 атаманов 
всех уровней.

- Когда кинули клич о фор-
мировании добровольческо-
го подразделения, казаки 
перво-наперво спрашивали: 
«Атаман идет?» «Конечно, 
идет - в первую очередь. На 
то он и атаман!» - так ответил 
своим казакам атаман Ли-
пецкого ОКО Центрального 
войска Павел Печерских.

Он дважды был на передо-
вой. Первый раз - на Харьков-
ском направлении в составе 
казачьего отряда «Ермак».

- Второй раз решил пой-
ти на передовую, когда 
Росгвардия оперативно на-
бирала бойцов в свои ря-
ды, - говорит Павел. - Я сфор-
мировал взвод казаков из 
25 молодых, крепких, под-
готовленных ребят от 22 
до 35 лет. И возглавил его. 
История их жизни понятна. 
Мне самому 35 - семья, двое 
детей. Есть кого защищать!

На вопрос, почему именно 
казачьим подразделением 
вошли в состав Росгвардии, 
Павел ответил по-казачьи 
просто:

- Сражаться плечом к пле-
чу со своими братьями - по-
нятно и надежно. Все моти-
вированы. Встали в строй не 
потому, что это их работа, 
а по зову сердца.

Именно поэтому, считает 
Павел, им поручали ответ-
ственные задачи.

- Охраняли стратегические 
объекты, проверяли блокпо-
сты, упреждали проникнове-
ние ДРГ противника, сопро-
вождали конвой с грузом. 
Задачи разные, и ситуации 
были разные. Но ни разу 
никто из ребят не подвел. 
И слава Богу, все вернулись 
живыми. Спасала молитва, - 
говорит атаман.
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ПРИЛОЖЕНИЕ

Вестник

От Крыма 
до Донбасса

Земля 
не только 
кормит
Она еще дает возможность 
помогать ближнему.

Читайте на стр. 10 (4) �

Казаки нужны России
ПЕРСПЕКТИВА

Ежегодно Государственный ре-
естр казачьих обществ Российской 
Федерации пополняется новыми объ-
единениями. А это значит - казаки 
готовы брать на себя обязательства 
по несению государственной и иной 
службы. Готовы по доброй воле вы-
полнять боевые задачи в зоне СВО, 
защищать родные края в рядах са-
мообороны, открывать новые казачьи 
школы и кадетские корпуса, растить 
настоящих патриотов страны - го-
товы служить Родине. Потому что 
нужны ей. Об этом говорят и пред-
ставители власти.

Интервью с Николаем Долудой об итогах 
4-летнего пути российского казачества.

Читайте 
на стр. 8 - 9 (2 - 3) �

Председатель 
Следственного 
комитета России 
Александр БАСТРЫКИН:

- Наше ве-
домство ак-
тивно взаи-
модействует 
с ВсКО. Каде-
ты и студенты 
ведомствен-
ных образо-
в а т е л ь н ы х 
учреждений 
помогают ра-

неным в военных госпиталях, вос-
питанникам детских домов и бе-
женцам из республик Донбасса.

В ходе заседания Совета при Пре-
зиденте РФ по делам казачества 
Александр Бастрыкин дал пору-
чение Главному военному след-
ственному управлению СК внима-
тельно реагировать на обращения 
находящихся в зоне СВО казаков-
добровольцев: «Я дал поручение 
внимательно реагировать на эти 
обращения, принимать необхо-
димые меры, при необходимости 
проводить процессуальные провер-
ки. В случае крайней необходимо-
сти при наличии оснований, пред-
усмотренных законом, возбуждать 
уголовные дела, с тем чтобы у нас 
не было проблем с обеспечением 
казаков, которые выполняют свой 
патриотический долг».
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- 4 ноября 2019 года Прези-
дентом России подписан Указ об 
утверждении Устава Всероссий-
ского казачьего общества и на-
значении вас его атаманом. Если 
одним словом, как обозначили бы 
путь длиной в четыре года?

- Его траектория очевидна: от берегов 
Крыма до Донбасса. Именно участие 
казаков в событиях Крымской весны 
явилось поворотным моментом в судьбе 
казачества. Когда на просьбу крымчан 
о помощи в течение трех дней отклик-
нулись 7 тысяч добровольцев Ку-
банского войска, когда 1000 ка-
заков, которых я с собой взял 
в Крым, с оружием встали на Ту-
рецком валу, Чонгаре, Перекопе, 
блокировали 38 дислоцированных 
на полу острове воинских частей 
Украины, чтобы не допустить вывоза 
боевой техники и вооружения, кругло-
суточно охраняли здания правитель-
ства и Верховного совета Республики 
Крым, поддерживали общественный 
порядок на улицах и площадях Крыма 
и Севастополя, на блокпостах пресека-
ли проникновение вражеских ДРГ, - для 
меня, тогда еще атамана Кубанского 
войска, это было подтверждением того, 
что казачество Кубани идет правиль-
ным путем. Вместе с казаками на по-
луостров высадились и казаки Всевели-
кого войска Донского, Оренбургского 
и Терского казачьих войск.

- Крым для казаков стал своего 
рода аттестатом зрелости? 

- События Крымской весны не только 
вернули полуостров в родную гавань. 
России был задан курс на усиление 
единства, государственного суверени-
тета, умение быть самодостаточными, 
не опираясь на прогнившие европей-
ские стандарты. Крым показал, что 
пришло время искренних патриотов, во-
инов. У казаков от поколения к поколе-
нию передается потребность защищать 

Родину, нести ответственность за ее 
судьбу. В 2005 году принят федераль-
ный закон «О государственной службе 
российского казачества», однако ника-
кой службы не велось. Но казак - это 
прежде всего воин. Потому фестивали, 
песни и пляски были мною отодвинуты 
на второй план. Первоочередным стало 
проведение военно-полевых сборов 
и организация несения госслужбы со-
гласно требованиям Федерального за-
кона № 154 «О государственной служ-
бе российского казачества».

С 2015 года до 7 тысяч казаков еже-
годно выходили на полигоны. Со своими 
палатками, полевыми кухнями, меди-
ками, походным храмом. Кубанские 
казаки потому и выдвинулись в Крым, 
что прекрасно владели навыками ог-
невой, тактической, инженерной, раз-
ведывательной, медицинской подго-
товки. В числе первых - после начала 

СВО - сформировали добровольческий 
отряд имени атамана Захария Чепеги 
и приступили к выполнению боевых 
задач. Сегодня уже три отряда кубан-
ских казаков «за ленточкой». Вслед 
за Кубанью и Черноморским войском 
благодаря усилиям атаманского кор-
пуса сегодня сформировали свои от-
ряды Волжское, Терское, Оренбург-
ское, Центральное войска, Всевеликое 
войско Донское, Приморское ОКО Ус-
сурийского войска.

НАМ НЕ СТЫДНО СМОТРЕТЬ 
В ГЛАЗА ДЕТЯМ

- Почему возникла необходи-
мость образования Всероссий-
ского казачьего общества?

- Будучи 13 лет атаманом Кубанского 
войска, как кадровый военнослужа-
щий, 28 лет прослуживший в Воору-
женных силах, я понимал, что пришло 
время возрождать не только культур-
ные, но и воинские традиции казаче-
ства. Поскольку в Кубанском войске 
мною была создана четкая система 
управления, несения всех предусмо-

тренных законом видов государствен-
ной и иной службы, выстроена, начиная 
от казачьих детских садов и школ, за-
канчивая вузами, непрерывная система 
казачьего образования, патриотиче-
ского воспитания, налажена работа 
созданного впервые в России регио-
нального Союза казачьей молодежи. 
Руководство страны поставило передо 
мной задачу объединить все реестро-
вые казачьи войска с целью выравнива-
ния уровня их развития с учетом опыта 
Кубанского казачьего войска.

Для того чтобы с этой задачей спра-
виться, штабом ВсКО были проведены 
методические семинары: с февраля 
по апрель 2021 года в 10 войсковых 
казачьих обществах проведены заня-
тия с войсковыми атаманами, их за-
местителями по госслужбе, атамана-
ми окружных (отдельских) казачьих 
обществ, представителями органов 

исполнительной власти субъ-
ектов РФ, ответственными за 
взаимодействие с казачеством, 
а также отраслевых министерств 
и ведомств.

Для закрепления теории на 
базе Кубанского войска в мае 

2021 года проведены практические за-
нятия по организации государственной 
и иной службы казачества, системы 
непрерывного казачьего образования, 
работы с казачьей молодежью, взаи-
модействия войсковых пресс-служб со 
СМИ - с участием представителей всех 
войсковых казачьих обществ и руково-
дителей рабочих групп по вопросам 
казачества субъектов РФ.

Могу сказать, что за все четыре го-
да в ВсКО ни разу не было застоя. 
Мы развивались, двигались в сторо-
ну осознания путей решения стоящих 
перед казачеством серьезных государ-
ственных задач. В результате ко всем 
войсковым атаманам пришло понима-
ние выстроенной системы управления, 
законодательно-правового регулирова-
ния, того, как правильно организовать 
несение казаками государственной 
и иной службы, как выстроить рабо-
ту с казачьими школами, кадетскими 
корпусами, как формировать каза-
чий добровольческий отряд и прово-
дить обучение и боевое слаживание 
личного состава. В каждом войске был 
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Прямая

У казаков от поколения У казаков от поколения У казаков от поколения 
к поколению передается к поколению передается 
потребность защищать потребность защищать 
Родину, нести Родину, нести 
ответственность за ее судьбу

Ил
ья

 П
ИТ

АЛ
ЕВ

/Р
ИА

 Н
ов

ос
ти

НАГЛЯДНО

Виды нормативных 
документов

За 28 лет 
(1991 - 2019)

За 4 года 
(2019 - 2023)

Федеральные 
законы 15

(+24 поправки)

в производстве

Указы 
Президента РФ 116

(+12 поправок)

32
 (+7 поправок 
в предыдущие)

Распоряжения 
Президента РФ 34 2
Поручения 
Президента РФ 4 4
Указания 
Президента РФ 25 2
Постановления 
правительства РФ 24 

(+9 поправок)

7 
(+3 поправки 

в предыдущие)

Распоряжения 
правительства РФ 35 

(+2 поправки)
9

(+6 поправок)

Иные 
(ведомственные 
приказы и т. д.) 22 30 

(+3 поправки 
в предыдущие)

ИТОГО 275
(+47 поправок)

86
(+19 поправок 
в предыдущие)

От Крыма

Казаки участвовали 
в пяти парадах 
Победы в Москве.

Нормативно-правовая база 
для российского казачества

Подводя итоги, 
Всероссийский атаман 
Николай ДОЛУДА 
рассказал корреспонденту 
о приоритетах работы 
Всероссийского казачьего 
общества и ближайших 
перспективах.
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создан штаб, установлено взаимо-
действие со всеми уровнями власти. 
В войсках установлена управленче-
ская дисциплина, и появился кон-
троль за исполнением поставлен-
ных задач. Казачьи общества стали 
оправдывать свое историческое на-
звание - «казачьи войска».

С энтузиазмом штабы включи-
лись в организацию и проведение 
военно-полевых сборов, которые 
проводились Всероссийским каза-
чьим обществом за счет выделен-
ных из бюджета средств. Особенно 
радовались возможности обрести 
навыки современного ведения боя, 
владения всеми видами огнестрель-
ного оружия и управления дронами 
казаки тех войск, где военные сбо-
ры проведены впервые: Иркутско-
го, Енисейского, Забайкальского, 
Уссурийского, Сибирского, Черно-
морского ВКО и Всевеликого войска 
Донского. 

Эти мероприятия очень свое-
временны и особенно важны се-
годня  - для подготовки казаков-
добровольцев, участвующих в СВО. 
25 тысяч казаков (с учетом ротации) 
в составе 18 казачьих добровольче-
ских отрядов сражаются на самом 
переднем крае. Более 1600 из них 
представлены к государственным 
наградам и свыше 750 уже награж-
дены. В их числе - Герой Российской 
Федерации Олег Ликонцев. За этими 
цифрами не только воинское муже-
ство, умение по-настоящему, а не 
напоказ любить Родину, дорожить 
казачьим братством, но и ответ на 
вопрос, зачем нужно было создавать 
Всероссийское казачье общество. 
Затем, что сегодня нам не стыдно 
смотреть в глаза своим детям, не 
стыдно склонить голову над моги-
лами отцов - мы не посрамили каза-
чьей чести. 

КАЗАЧЕСТВО СТАЛО 
СИСТЕМНЫМ

- За прошедшие с момента 
образования ВсКО четыре года 
полтора из них забрала панде-
мия. За оставшееся время вам 
предстояло не только объеди-
нить войска, но и задать тра-
екторию, которая соединяет их 
в одну державную историю - уча-
стие казаков в событиях Крыма 
и ныне Донбасса.

- Сделано немало. При непосред-
ственном участии ВсКО разрабаты-
вался проект Стратегии государ-
ственной политики РФ в отношении 
российского казачества, которая 
подписана лично Президентом Рос-
сии, а также Перечня целевых по-
казателей реализации Стратегии, 
утвержденного председателем пра-
вительства. 

Впервые в современной истории 
начиная с 2015 года парадные ко-
робки Кубанского казачьего войска, 
а с 2020 года - Всероссийского ка-
зачьего общества приняли участие 
в пяти парадах Победы. Чести тор-
жественного прохождения по Крас-
ной площади удостоились лучшие 
войсковые казачьи общества - Кубан-
ское, Терское, Всевеликое войско 
Донское. 

Увеличился численный состав 
ВсКО: его ряды пополнили Черно-
морское ВКО и два окружных каза-
чьих общества - Балтийский и Санкт-
Петербурга. К  концу 2023  года 
завершится создание Северо-
Западного ВКО, которое станет за-
падным форпостом России.

Для полноценной деятельности 
казачьих обществ к  2021  году 
уставы всех реестровых войсковых 
и окружных казачьих обществ мы 
привели в соответствие с типовым 
Уставом, согласованным Минюстом 
РФ и утвержденным Федеральным 
агентством по делам национально-
стей (ФАДН).

В октябре 2020 года впервые 
в современной истории создан Союз 
казачьей молодежи России, объеди-
няющий в своих рядах 164 тысячи 
человек. Сегодня они активно за-
нимаются волонтерской деятельно-
стью, помогая казакам доброволь-
ческих отрядов и их семьям. Также 
молодые казаки участвуют в СВО, 
составляя от 15 до 30% личного 
состава казачьих отрядов.

Благодаря четко налаженной ра-
боте Совета при президенте страны 
по делам казачества, 16 постоян-
ных комиссий которого возглав-
ляют руководители федеральных 
отраслевых министерств или их 
заместители, в тесном взаимодей-
ствии с ФАДН России удалось найти 
механизмы решения стоящих задач 
практически по всем стратегиче-
ским направлениям деятельности 
российского казачества. Например, 
для несения казаками государствен-
ной и иной службы на посто-
янной, профессиональной 
основе внесены изменения 
в федеральные законы «Об 
участии граждан в охране 
общественного порядка» 
и «Об охране государственной гра-
ницы РФ».

Но самое главное - налажена си-
стема взаимодействия не только ка-
зачьих войск между собой, но и, что 
особо важно, казаков и власти в ре-
гионах и муниципалитетах. Ведь во 
многих субъектах, которые находят-
ся за Уралом, представители власти 
не обращали внимания на казаков 
Сибирского, Енисейского, Уссурий-
ского, Иркутского, Забайкальского 
казачьих войск. По причине отсут-
ствия заинтересованности власти 
в казачестве в названных войсках не 
ощущалось развития, не видна 
была работа казачьей молоде-
жи. Они оставались на этапе 
становления, в то время когда 

казаки юга России уже вышли на 
рубеж развития. 

Но благодаря поддержке прави-
тельства страны, Совета при Пре-
зиденте РФ по делам казачества, 
а также ФАДН России удалось пере-
ломить ситуацию в пользу конструк-
тивного диалога власти и казачества 
на местах. Для этого в регионах 
руководство рабочими группами, 
курирующими вопросы казачества, 
поручили одному из заместителей 
глав. Также в полпредстве каждого 
федерального округа есть замести-

тель полномочного представителя 
Президента РФ, который курирует 
казачество. Выстроена четкая вер-
тикаль управления. И она дает свои 
результаты.

Для того чтобы погрузить предста-
вителей региональной и муниципаль-
ной власти в жизнь и деятельность 
казачьих обществ, познакомить 
с  существующими проблемами, 
которые нужно решать сообща, 
ВсКО в 2023 году во всех войсках 
проведено более 20  семинаров 
«Основные направления деятельно-
сти казачьих обществ и механизмы 

их развития» с участием руководите-
лей рабочих групп, представителей 
региональной и муниципальной вла-
сти, силовых структур, отраслевых 
министерств, отвечающих за разви-
тие казачьего образования. Главный 
итог семинаров - казаки и власть 
смотрят сего дня в одну сторону. 

НАС СПЛОТИЛИ 
СОВРЕМЕННЫЕ ВЫЗОВЫ

- Какие знаковые события за-
дают траекторию казачьего об-
разования?

- Во-первых, заметна дина-
мика численного роста об-
разовательных организаций, 
реализующих «казачий ком-
понент»: с 2021 по 2023 год 
на 103 увеличилось число 

казачьих детских садов, откры-
то 111 новых казачьих классов, 
48 школам присвоен региональный 
статус «казачья», открыто 4 новых 
казачьих кадетских корпуса. Более 
того, для решения задачи по подго-
товке кадрового резерва, которую 
президент страны впервые поста-
вил перед казачьими обществами 
в Стратегии госполитики, в 2020 го-
ду принято решение Совета об от-
крытии новых казачьих кадетских 
корпусов в семи регионах страны, 
в которых ранее не было казачьего 
кадетского образования: Ставро-
польском, Забайкальском, Красно-
ярском и Хабаровском краях, Ир-
кутской, Омской и Оренбургской 
областях. Сегодня ведется актив-
ная работа по разработке проектно-
сметной документации, выделению 
помещений.

Знаковым является создание 
в 2021 году Ассоциации казачьих 
вузов - наивысшего звена в систе-
ме казачьего образования. За год 
7 новых вузов вошли в ее состав. 
И сегодня 25 ведущих вузов страны - 
членов Ассоциации будут обучать 
будущих атаманов всех уровней. 
Прорабатывается вопрос о том, что-
бы приоритетными при поступлении 
были лидеры казачьих школ и кадет-
ских корпусов. 

- Сплоченность войск ощу-
тима?

- Помимо взаимодействия в рам-
ках плановых мероприятий ВсКО, 
казаки войсковых обществ активно 
обмениваются опытом, осуществля-
ют рабочие поездки на Кубань, Дон. 
Как и всех россиян, особым образом 
сплотили казаков современные вы-
зовы. Казачьи общества совместно 
с властями и бизнесом системно ока-
зывают помощь казачьим отрядам 
БАРС, мирным жителям Донбасса. 
Всего за время СВО казаками со-
вместно с властью и бизнесом собра-
но и направлено добровольческим 
казачьим отрядам 7407,528 тонны 
гуманитарной помощи, поставлено 
236 автомобилей высокой проходи-
мости, 708 квадрокоптеров (в том 
числе 50 дронов-камикадзе) на об-
щую сумму 666 474 789 рублей.

Вектор развития российскому 
казачеству задан. Всероссийское 
казачье общество набирает обо-
роты. И это результат командной 
работы высоких профессионалов, 
патриотов казачьего дела, страны. 
Я благодарю за совместную работу, 
помощь в развитии российского каза-
чества членов Совета при Президен-
те РФ по делам казачества во главе 
с Д. Ю. Мироновым, ФАДН России, 
атаманский корпус ВсКО и особен-
но атаманов войсковых казачьих об-
ществ: Власова А. И., Романова В. И., 
Кузнецова В. В., Сироткина А. В., 
Иванова Ю. Е., Привалова Г. Н., Ар-
тамонова П. П., Бодрякова С. Н.

- Что в перспективе?
- Буду вплотную заниматься под-

готовкой федерального закона 
о казачестве. Должны быть четко 
определены права и обязанности 
федеральных, региональных, муни-
ципальных органов исполнительной 
власти и казаков казачьих обществ. 
Без этого закона казачество не смо-
жет полноценно интегрироваться 
во все сферы жизни, укрепляя на-
циональную безопасность страны. 
Потребуется минимум полтора-два 
года серьезной работы. И закон бу-
дет принят!

Николай Долуда 28 лет 
прослужил в Вооруженных 
силах и 13 лет - атаманом 
Кубанского войска.
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Сегодня 
на переднем 
крае 
сражаются 
25 тысяч 
казаков.
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- Еще атаманом Кубанского войска, 
я понимал, что возрождение казачьего 
уклада невозможно без выделения каза-
кам земельных наделов, - говорит Всерос-
сийский атаман Николай Долуда. - Воз-
вращаясь с войны, казак работал на земле. 
Строил дом, заводил семью, приобретал 
для службы коня, снаряжение, заботился 
о стариках, детях и вдовах погибших на 
войне односельчан. Для казака земля - 
целая философия.

Благодаря заработанным в 2022 году 
свыше 400 млн рублей казаки не только 
кормятся, живут «не хлебом единым». 
Главное - имеют возможность помогать 
казакам-воинам и их семьям, казачьим 
детским садам, школам ремонтировать 
имеющиеся и строить новые храмы.

При этом работают они на земле, ис-
пользуя как фермерские, так и коллек-
тивные формы хозяйствования.

Так, фермер Славянского РКО Кубан-
ского войска Владимир Стрельченко, со-
брав с земли своего хозяйства 30 тонн кар-
тофеля, не стал продавать урожай - весь 
отправил воинам на передовую.

Степновское СКО Ставропольского 
казачьего округа Терского войска, вы-
ращивая ячмень, пшеницу, масленичный 
лен, горох, также идет фермерским путем.

- У каждого казака свое фермерское 
хозяйство, своя техника, свои работни-

ки, - рассказал атаман Степновского СКО 
Сергей Уваров. - Обрабатываем наделы, 
часть денег возвращаем в общую казну. 
Также выделяем средства казачьим шко-

лам, казакам-добровольцам купи-
ли десять квадрокоптеров, собрали 
40 тонн гуманитарного груза. По-
строили две новые церкви в Зеленой 
Роще и Варениковском.

Атаман Семикаракорского юртового 
казачьего общества Всевеликого войска 
Донского Сергей Хромых, стоявший у ис-
токов возрождения казачества на Дону, 
уверен, что восстановить дух казачьего 
братства, усилить самоорганизацию ка-
заков, их взаимопомощь способно лишь 
общинное землепользование.

По его словам, Семикаракорский юрт 
получил в аренду 1049 гектаров земель 
сельхозназначения и принял решение 
восстановить именно традиционный вид 
хозяйствования. 

- С 90-х годов работаем на земле. Вся-
кие были формы - ООО, акционерные 
общества… Но они вели к тому, что мы 
земельные участки теряли. Земля должна 
оставаться в казачьем обществе. И забо-
титься о ней нужно коллективно, сообща. 
Только так можно укрепить сам инсти-
тут казачьего общества, - считает Сергей 
Михайлович.

Экономика для казаков - это и меха-
низм прироста численного состава каза-
чьих обществ. 

- К нам приходит много молодежи. Се-
мьи крепнут, становятся самодостаточны-
ми. Земля позволяет казачеству устойчиво 
находиться в общественном дискурсе! - 
уверен Сергей Хромых.

ОБРАЗОВАНИЕ И ВОСПИТАНИЕ

Тыл - фронту

На Кубани готовят 
10 тысяч будущих воинов
Свыше 160 военно-спортивных клубов, 
организованных казаками Кубанского 
войска, помимо навыков начальной военной 
подготовки, включили в программу занятий 
освоение опыта боевых действий СВО.

В Тимашевском казачьем обще-
стве создано девять казачьих клу-
бов. Один из них - «Лютые» - создан 
в первые дни СВО тимашевским ка-
заком Олегом Матросом. Здесь 
воспитанники оттачивают азы НВП, 
тренируя волю в прыжках, отжима-
ниях, подтягивании, беге.

- Мой друг, с которым мы созда-
ли клуб, сегодня теснит противника 
в зоне боевых действий. Со своей 
стороны - здесь и сейчас - готовлю 
выносливых ребят. Нам нужно вы-
стоять. Благодаря таким клубам,  - 

уверен Олег Владимирович,  - мы 
сократим время подготовки воинов.

Сам Олег  - десантник, за му-
жество и отвагу в ходе первой 

чеченской кампании награж-
ден орденом Мужества. Не 
понаслышке знает, какие 
опасные моменты возника-
ют при выполнении боевых 
задач и как важно иметь 
хорошую физическую под-
готовку и владеть навыками 
тактической медицины.
Занятия для мальчишек 

проходят на полигоне «Пла-
стуны», который Олег Матрос 

сам же и оборудовал.
- С воспитанниками клуба мы 

часто бываем в воинской части. Вме-
сте с участниками спецоперации, 
которые приезжают в отпуск, от-
рабатываем навыки на полигоне,  - 
рассказал Олег Матрос.

Завтрашний день, считает он, бу-
дет зависеть от того, как мы подго-
товим наших детей к жизни, какие 
ценности им привьем:

- В первую очередь учим казачат 
отвечать за свои поступки, уважать 
старших, любить Родину. Вернув-
шись из-за «ленточки», казаки по-
могают ребятам обрести навыки 
и умение постоять за себя, за свою 
семью, за товарища и защитить От-
чизну.

Свыше 200 казаков-
офицеров выпустил 
Южно-Российский 
государственный 
политехнический 
университет (НПИ) 
имени М. И. Платова 
за девять лет, с момента 
образования на базе вуза 
станичного казачьего 
общества «Платовское». 

- Это наш золотой резерв, без ко-
торого не может развиваться ни одно 
войско. Выпускники казачьей сотни 
«Платовская» становятся атаманами, 
начальниками штабов первичных об-
ществ, - рассказал атаман СКО «Пла-
товское» есаул Иван Ревин. 

По его словам, желающих поступить 
в Платовскую сотню немало. Вуз нахо-
дится на территории, основанной ата-
маном Платовым в столице донского 
казачества. Для приемной комиссии 
при зачислении в приоритете урожен-
цы войска Донского, православные 
курсанты Военного учебного центра.

- Помимо военной подготовки в те-
чение двух с половиной лет на базе 
Института дополнительного образова-
ния будущие атаманы изучают основы 
управления, экономики казачьих об-

ществ, юридического обеспечения их 
деятельности. Выпускаясь, получают 
казачий чин хорунжего и включаются 
в кадровый резерв Всевеликого войска 
Донского, - отметил Иван Ревин. 

Один из выпускников Платовской 
сотни 2020 года - Иван Пасечников, 
работая после окончания энергети-
ческого факультета в «ДонЭнергоЗа-
вод», возглавил работу штаба СКО 
«Платовское». 

- Выпускники нашей сотни, получив 
не только инженерное, военное, но 
и казачье образование, имеют гаран-
тию трудоустройства, - говорит Иван. - 
Вначале на «ДонЭнергоЗаводе» я ра-
ботал монтером, потом мастером. 
Сейчас  - начальник электротехниче-
ской службы. В свободное время ра-
ботаю в штабе.

В 2021 году настоятель Патриарше-
го Вознесенского войскового собора 
протоиерей Георгий Сморкалов вен-
чал Ивана с супругой. Сегодня семья 
воспитывает сына.

- За 10 лет работы нашего казачьего 
общества кардинально поменялось 
восприятие казаков, - сказал Иван Па-
сечников.  - Это не ряженые, а энер-
гичные, всесторонне образованные, 
развитые молодые люди. И мы твердо 
стоим на ногах!

Твердо стоим на ногах
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 ■ ГОВОРЯТ ВЫПУСКНИКИ

Земля 
не только 
кормит

На сайте Всероссийского 
казачьего общества 
размещена нормативно-
правовая база, 
регулирующая 
деятельность казаков 
в экономической сфере.

Для казака земля - 
целая философия.
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Для возделывания и развития 
традиционного образа жизни 
земельные наделы получили 
казаки 
Терского войска ...........  - около 60 тыс. га 
Кубанского .................  - свыше 31 тыс. га 
Всевеликого войска Донского ......  - 34 тыс. га 
Енисейского .............................  - 6 тыс. га 
Сибирского ..............................  - 5 тыс. га 
Оренбургского ......................  - 2,7 тыс. га 
Забайкальского .....................  - 2,5 тыс. га 
Уссурийского ........................  - 0,7 тыс. га 
Волжского ............................  - 0,5 тыс. га 

Свыше 140 тысяч 
гектаров земли выделено 
реестровым войсковым 
казачьим обществам 
для возрождения 
традиционных форм 
хозяйствования.
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мальчишек 
куется 
на полигонах.
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Маргарита КОТОВА

И подарил ему сноп 
пшеницы «Батя».

В Минске во Дворце Независи-
мости состоялась рабочая встреча 
президента Республики Беларусь и 
губернатора Ставропольского края. 
Владимир Владимиров приехал не 
с пустыми руками и подарил Алек-
сандру Лукашенко сноп пшеницы. 
С символичным названием «Батя».

Открывая встречу, Лукашенко от-
метил, что потенциал отношений 
между Республикой и российским 
регионом должен быть реализован 
в большей мере.

- Успехи, безусловно, есть. Об 
этом красноречиво свидетельству-
ют цифры торговой статистики. По 
итогам прошлого года товарооборот 
вырос более чем на 75%. Результаты 
восьми месяцев этого года внушают 
оптимизм - 130% роста к высокому 
уровню прошлого года. Тем не ме-
нее я полагаю, что мы до сих пор не 
задействовали значительную часть 
нашего потенциала для расширения 
сотрудничества, - сказал глава госу-
дарства.

По словам Лукашенко, Республика 
Беларусь готова предложить партнер-
ство по целому ряду направлений, 

включая поставки семенного мате-
риала, совместные проекты в сфере 
растениеводства и селекции, обмен 
опытом в сельскохозяйственной от-
расли.

В рамках сотрудничества с Респу-
бликой на Ставрополье появится 
мультибрендовый торгово-сервис-
ный центр, в котором будет представ-
лен ассортимент белорусской сель-
скохозяйственной техники. Кроме 
того, стороны обсудили возможность 
создания в крае совместных сбороч-
ных производств сельхозтехники. До 
конца года должны быть проработа-
ны соответствующие предложения.

- Сегодня благодаря машиностро-
ительному комплексу Республики 
Беларусь мы можем смело говорить 
о том, что Ставрополье практически 
не заметило уход западных произво-
дителей техники. И конечно мы за-
интересованы в том, чтобы в нашем 
крае появилось совместное сбороч-
ное предприятие белорусской техни-
ки, - сказал Владимир Владимиров.

Обсудили и вопрос сотрудниче-
ства в сфере туризма. Александр 
Лукашенко отметил, что Республи-
ка готова поставлять на Кавказские 
Минеральные Воды деревянные кар-
касно-панельные конструкции и эко-
логичную мебель для гостевых домов. 
Кроме того, Ставрополье проработа-

ет вопрос восстановления прямого 
сообщения с Минском.

- Мы готовы по всем направлениям 
сотрудничать с вами. Если вы обнару-
жите в Беларуси что-то интересное, 
скажите - мы всегда отреагируем на-
столько, насколько это возможно. 
Но если договоримся, свято будем 
соблюдать наши договоренности, - 
сказал Лукашенко.

Владимир Владимиров поблаго-
дарил главу государства за прием, 
отметив высокую динамику развития 
сотрудничества с Республикой.

- Для нас Беларусь - один из ос-
новных торгово-экономических пар-
тнеров, входит в тройку лидеров. Мы 

никогда не переставали дружить и 
расширять деловые контакты. Мно-
гие наши успехи в эти непростые 
времена связаны в том числе и с со-
трудничеством с Республикой. Оно 
уже давно вышло за рамки торговли. 
Мы взаимодействуем и в сфере куль-
туры, спорта, сельского хозяйства. 
Сегодня мы заинтересованы искать 
новые точки соприкосновения, Став-
рополье к этому готово, - подчеркнул 
Владимир Владимиров.

Отметим, в 2022 году торговый обо-
рот между Ставропольем и Беларусью 
составил более 229 миллионов дол-
ларов. За полгода 2023 года - почти 
110 миллионов долларов.

Губернатор Ставрополья 
встретился с Лукашенко

 ■ РЕЙТИНГ

Ставропольцы отдают  
61 процент зарплаты на ипотеку
Данил ЮРКОВ

Это один  
из худших 
показателей 
в России.

Ставропольский край 
с другими регионами 
СКФО оказались внизу 
рейтинга по ипотечным 
платежам. Исследова-
ние РИА «Рейтинг» по-
казывает соотношение 

ежемесячного взноса к 
зарплате, срок кредита 
и его средний размер.

Ставрополье заняло 
75-ю строчку рейтин-
га из 85 с ежемесяч-
ным платежом в 61,3% 
от зарплаты. Ипотеку 
со средним размером в 
3,5 млн рублей в регио-
не берут на 304 месяца.

Хуже ситуация об-
стоит в Дагестане (80-я 
строчка рейтинга) с по-

казателями 67,9%, 319 
месяцев и 3 млн рублей. 
Ниже, на 82-й строчке, 
оказалась КБР - 70,1%, 
297 месяцев и 3,1 млн. 
КЧР поместили на  
83-ю строчку - 73,4%, 
304 месяца и 3,2 млн. На 
84-е место попала Се-
верная Осетия - 81,1%, 
312 месяцев и 4 млн. Са-
мая печальная ситуация 
по стране оказалась в 
Калмыкии, где местные 

жители отдают 92,7% от 
зарплаты на уплату ипо-
теки.

Одновременно с этим 
два региона СКФО по-
казали хорошие резуль-
таты. Ингушетию поме-
стили на 57-ю строчку 
рейтинга с показателем 
54,6%, 310 месяцев и 2,2 
млн. А Чечня едва не 
попала в топ-10, заняв 
12-е место - 38%, 302 
месяца и 1,4 млн. Луч-
ший показатель оказал-
ся в Магаданской обла-
сти - 25,5%, 274 месяца 
и 4,3 млн.

 ■ ШОК!

«Я тебе хребет сломаю»
Иветта АВРААМОВА

Беспредельщик  
на Porsche кинулся 
на инспектора ДПС 
Ставрополья.

Авторитет на элитном авто об-
материл сотрудника полиции из-за 
замечания. Полицейскому доста-
лись не только оскорбления, но 
и угрозы. Инцидент произошел в 
Зеленокумске еще в октябре. Ав-
тоинспектор заметил лихача на 
Porsche и поехал за ним. Опасная 
езда попала на видеорегистратор. 

Когда полицейский остановил на-
рушителя и стал составлять прото-
кол, тот возмутился и начал крыть 
сотрудника матом и угрозами.

- Я тебя куплю! - заявил водитель 
иномарки.

- Нет, меня не купить, - ответил 
инспектор.

- Все твое движение можно ку-
пить. Ты сейчас подъехал, ты не 
мужик, - продолжал остановлен-
ный водитель.

- Я приехал предупредил вас, что 
так не надо делать. Будут приняты 
меры, - указал сотрудник органов.

- Ты что хочешь сказать? Что 
ты поступил по-мужски? - спро-
сил лихач. - Давай без погонов 
один на один - я и ты. Я тебе 
сломаю хребет. Где-то встречу 
и сломаю хребет. Я тебя найду.  

Таких, как ты, надо убирать.
- Я тут живу. Меня искать не на-

до, - указал полицейский.
Так водитель-хам попал не толь-

ко на видео, но и под следствие. На 
него завели дело по двум статьям 
УК РФ.

- Следственными органами 
следственного управления СК РФ 
по Ставропольскому краю возбуж-
дено уголовное дело в отношении 
жителя города Зеленокумска. Он 
подозревается в угрозе примене-
ния насилия в отношении пред-
ставителя власти и оскорблении 
представителя власти, - подтвер-
дили в Следкоме.

Теперь владелец люксового авто 
может попасть в колонию на срок 
до пяти лет. Сейчас по уголовно-
му делу проводятся следственные 
действия, а также собираются ули-
ки для доказательственной базы.

 ■ ДРАМА

Влюбленный 
в сотрудницу 
тюремный врач 
заказал убийство 
соперника
Иветта АВРААМОВА

В Кабардино-Балкарии оглашен 
приговор по громкому делу.

Чегемский районный суд КБР приговорил экс-
начальника тюремной больницы Муслима Джаппуева 
к 9 годам колонии за организацию заказного убий-
ства коллеги. Об этом говорят данные из картотеки 
суда.

42-летний хирург Муслим Джаппуев трудился в фи-
лиале больницы медико-санитарной части № 7 ФСИН 
России в ИК-3 в селе Каменка. Лекарь встречался 
с коллегой. Но девушке оказывал знаки внимания и 
28-летний сотрудник СИЗО-1.

Приревновав подругу, у врача возник план убрать 
соперника жестоким способом. Для этого за сове-
том он обратился к одному из осужденных. Медик 
попросил его найти возможных исполнителей заказа. 
Требование было одно - убить парня мучительной 
смертью. Хирург представлял, как ухажер горит в 
машине.

Киллер сразу начал отговаривать от такого вида 
расправы. Взамен предложил просто застрелить 
соперника. Но план так и не был исполнен, так как 
осужденный доложил о намерениях лекаря полицей-
ским. Так Джаппуев оказался под прицелом сотруд-
ников УФСБ по Кабардино-Балкарии. Уже в августе 
2022 года его задержали при передаче 7 тысяч 
рублей за заказ.

Чегемский районный суд признал его виновным в 
покушении на организацию убийства группой лиц по 
предварительному сговору. Джаппуев не согласился 
с решением суда и подал апелляцию на решение.

Видео погони 
и угроз 
сотруднику -  
на сайте kp.ru 
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Владимир ПЕРЕКРЕСТ

ВОЗВРАЩЕНИЕ 
РОДНОГО ЯЗЫКА

Люблю я порой прошвырнуться по 
району, на вывески поглазеть.

Вот элегантный Nail-service - не 
какой-то там банальный маникюр. 
Сверкает острым креативом реклама 
обычной мужской парикмахерской 
Britva. Кто не понял, по нашему - 
брадобрейня.

А вот словно ложка пудинга в каза-
не плова: ресторан восточной кухни 
Vasilchuki Chaihona № 1. Недолго и 
растеряться посреди этой латиницы: 
где ж это я - не на Пикадилли ли?

«Taganka Lounge, cэр!» - подскажут 
завсегдатаи местного тракти-
ра.

Недавно группа де-
путатов решила огра-
ничить хождение 
иностранных букв в 
российском обще-
ственном простран-
стве. Первое чтение 
запланировано уже на 
декабрь этого года.

- Когда говорят, что это законо-
проект о запрете английских или дру-
гих иностранных слов, это глубоко 
неверно, - пояснила «КП» инициатор 
законопроекта председатель Комитета
Госдумы по культуре Елена Ямполь-

ская. - Это закон о возвращении 
русского языка. Если кому-то так 
уж приспичило написать вывеску 
по-английски - туриста он надеет-
ся этим приманить или просто ему 
кажется, что так круче, пусть пишет, 

но только пусть то же самое сообщит 
потребителю и по-русски. На том же 
месте, тем же шрифтом, размером, 
цветом и т. д.

Так что все эти coffee, french 
bakery, sale и прочие заманухи при-
дется либо убрать, либо разместить 
рядышком перевод на русский. 
За нарушение на заведение может 
быть наложен штраф от 100 тыс. до 
500 тыс. руб. (ст.14.3 КоАП РФ) - не 
шутка.

Кстати, это уже не первый поход в 
защиту великого и могучего.

При столичном мэре Юрии Луж-
кове, помнится, велели все надписи 
исполнять на русском. Разрешалось 
дублировать их иностранными бук-
вами, но те по высоте не должны 
были превышать половины от на-
ших. Ответственные люди ходили 
с рулеткой и замеряли. Нынешние 
изменения более лояльны - загра-
ничные буквы могут стоять с наши-
ми вровень. А ведь сейчас на многих 
вывесках они заметно выше и ярче. 
Придется гасить и укорачивать.

Еще одно послабление - юриди-
чески защищенные товарные знаки 
трогать не будут.

- Например, Nike или iPhone - это 
фирменные бренды, никто не ста-

нет заставлять переписывать их по-
русски, - дополняет «КП» еще один 
участник авторского коллектива, 
глава Комитета Госдумы по инфор-
мационной политике, информацион-
ным технологиям и связи Александр 
Хинштейн.

Так что OZON, Wildberries, Lada и 
другие могут тоже облегченно выдо-
хнуть. А вот многочисленные жилые 
комплексы типа Green Park, Dreem 
Tower etc., если они не имеют па-
тентной защиты, рискуют исчезнуть: 
их спокойно заменят на «Зеленый 
парк», «Башню мечты» или что-то 
более привлекательное. Пощады не 
будет: на засилье иностранщины в 
названиях жилкомплексов, коттедж-
ных поселков и микрорайонов де-
путаты обратили особое внимание.

Кстати, в случае принятия нового 
закона Роспатент может включить 
«красный» на регистрацию новых 
товарных знаков и фирменных наи-
менований на иностранных языках. 
Тогда отечественным производи-
телям одежды, бытовой техники и 
макарон уже не удастся выпускать 
свою продукцию под иноязычными 
брендами и косить под французов-
немцев-итальянцев.

Уроки

А вот история, за-
ставляющая совсем по-
другому взглянуть на вы-
вески с иностранными 
названиями.

- В двадцать шестом 
году я проходил однаж-
ды днем по Тверской 
мимо кино «Арс», там 
теперь помещается Те-
атр имени Станислав-
ского (сейчас он назы-
вается «Электротеатр 
Станиславский». - Ред.). 

В глубине двора я уви-
дел вывеску: «Гости-
ница «Гренада»... - так 
вспоминал поэт Ми-
хаил Светлов историю 
создания своего самого 
знаменитого стихотво-
рения.

А не попадись поэту 
на глаза эта вывеска с 
манящим названием, 
то, может, и не роди-
лись бы такие замеча-
тельные строки: «Гре-

нада, Гренада, Гренада 
моя». Стихотворение, 
кстати, впервые было 
напечатано в «Комсо-
мольской правде».

Сейчас гостиницы на 
том месте уже нет. Есть 
заведение с малопонят-
ным названием Noor 
Bar Electro - на бес-
смертные строки такое, 
пожалуй, не вдохновит.

Новые бренды приду-
мала жизнь…

 t.
m

e/
О

ст
ор

ож
но

, М
ос

кв
а

Депутаты выступили 
против засилья иностранных 

вывесок на российских улицах. 
Разбираемся, 

как новый законопроект может 
изменить нашу жизнь.

Иностранные 
надписи 

скоро нужно 
будет приводить 
в соответствие 
с буквой нового 

российского 
закона.

Выйду на улицу,     гляну на sale

А ВОТ БЫЛ СЛУЧАЙ

Гренада, Гренада, Гренада моя...
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Законы, оберегающие 
свой язык, есть во многих 
странах.

� Во Франции, например, 
песни на французском языке 
должны занимать не менее 
40% эстрадно-музыкальных пе-
редач - так в законе. В стране 
идет жесткое противостояние 
англицизмам - даже компьютер 
там называется не как везде, в 
том числе и у нас, а ordinateur - 
приводящий в порядок.

� В Португалии же, наобо-
рот, англоязычных надписей 
достаточно много - потому что 
Англия помогала этой стране 
противостоять Испании. А 
вывесок на испанском там не 
встретишь.

� В Германии долго гор-

дились своей самодостаточ-
ностью. Но в последнее деся-
тилетие английский пошел в 
наступ - пока в научной среде.

- Тем преподавателям, кто 
читает лекции на англий-
ском, платят в 1,5 - 2 раза 
больше,  - рассказал Сергей 
Хапров. - За статьи на англий-
ском - тоже. Поскольку такую 
статью проще опубликовать в 
международных изданиях, а 
публикации повышают рейтинг 
ученого.

Однако в публичном про-
странстве все вывески - только 
на немецком. А вот внутри - в 
зависимости от целевой ау-
дитории.

- Надписи на русском я ви-
дел в банках, страховых ме-
дицинских компаниях, мага-
зинах,  - рассказал житель 
Германии Михаил Гилев. - В 
турагентстве видел информа-
цию на английском - без пере-
вода на немецкий.

Такая же картина и в ресто-
ранах. Вывеска обязательно 
на немецком, а меню - на не-
скольких языках, в том числе 
и на русском.

� Зато в Казахстане  - 
полная свобода. Там принята 
гос программа «Триединство 
языков», которая предусма-
тривает равноценное исполь-
зование в стране казахско-

го, русского и английского 
языков. В том числе и в ма-
газинах. Так что есть там и 
«распродажи», и «sale», и «бар-
лыфына - 50%».

Кстати, у нас на Ленинград-
ском вокзале надписи и указа-
тели для туристов - на русском 
(базовый!), английском и китай-
ском языках (в Питер сейчас 
много китайцев восхититься 
городом едет).

� Ну а в США, Англии, Ав-
стралии, Мексике, Японии 
как-то живут без юридически 
закрепленного статуса госу-
дарственного языка.

Зато в Швеции такой ста-
тус есть даже у языка жестов.

АНГЛИЙСКИЙ 
УЖЕ НЕ ТАК ВЫГОДЕН

Так что не просто так бизнесмены 
дают своим продуктам и товарам 
иностранные названия. Они счита-
ют, что это приносит больше денег: 
у людей создается впечатление, что 
они покупают импортное.

Например, не чебурек, а 
SHEBUREK.

- Представление, что на ино-
странные названия покупатель бо-
лее падок, основывается на том, что 
мы в 90-е годы проигрывали в то-
варном производстве, - сказал «КП» 
гендиректор центра промышленного 
дизайна и инноваций «Астраросса» 
Сергей Хапров. - А когда ты прои-
грываешь, тебе набрасывают слова 
из арсенала победителей. Но ког-
да начинаешь побеждать, то очень 
легко это все отыгрывается. Сейчас 
компании с русскими названиями 
вполне успешны в бизнесе, люди 
охотно ходят в «Пятерочку» и «Пе-
рекресток», и иностранные слова 
прибыли не добавляют. Они появ-
ляются, когда рекламой занимает-
ся непрофессиональный человек, 
который в своих представлениях о 
бизнесе застрял в прошлом, либо 
кому элементарно не хватает сло-
варного запаса. А на самом деле в 
русском языке полно хороших про-
дающих слов.

То, что иностранные термины 
не приносят дополнительных де-
нег, подтвердили и представители 
бизнеса.

- Есть и вполне удачные проекты 
с русскими названиями, - сказал 
«КП» вице-президент Гильдии ри-
елторов России Константин Апре-
лев. - Хорошо идет слово «парк» - 
ЖК «Сиреневый парк», например. 
Или «резиденция» - «Резиденция 
архитекторов», «Резиденция ком-
позиторов». Или ЖК «Лосиный 
Остров» - вообще там, где хотят 
сделать акцент на экологии, край-
не редко используют англицизмы. 
В экономклассе 90% русских на-
званий, в бизнес-классе - 50 на 50. 
А вот для молодежной аудитории - 
да, английские слова срабатывают, 
особенно из молодежного сленга. 

Например, серия апарт-отелей Ye’s. 
Но тоже проблемы не вижу - будут 
они называться «Да» или «Йес».

А еще выяснилось, что иностран-
щину насаждали... сами иностран-
цы.

- В девелоперском бизнесе (фи-
нансирование строительства жи-
лья и его продажа. - Ред.) много 
зарубежных инвесторов, - говорит 
Апрелев. - Они вносят не только 
капиталы, но и идеи. Этим тоже 
объясняется наличие иностранных 
названий.

Много заграничных слов и в 
гостинично-ресторанном бизнесе.

- Неприятие законодателей может 
вызвать слово hotel, - предположи-
ла в беседе с «КП» вице-президент 
Федерации рестораторов и отелье-
ров России Татьяна Гостенина. - Ну 
ничего, спокойно напишем рядом 
«гостиница». Или «отель» - можно 
же? А рядом с restaurant - «ресто-
ран». Думаю, многие даже не за-
метят. Бизнес в деньгах нисколько 
не потеряет.

Кроме как на новые вывески.
А ведь были времена, когда вла-

дельцев отелей наказывали как раз 
за отсутствие англоязычной инфор-
мации, вспомнила собеседница.

- Еще лет 20 назад от нас требо-
вали дублировать русские надписи 
переводом на английский, чтобы 
было понятно зарубежным гостям, - 
рассказывает Гостенина. - Тогда ак-
тивно развивали туризм и следили, 
чтобы меню и правила проживания 
были на русском и английском.

«ЭТО ЗАПАДНИЧЕСКОЕ 
УГОДНИЧЕСТВО»

Над новым законопроектом в 
соцсетях подшучивают: мол, есть 
поважнее дела в стране, да и осо-
бого засилья латиницы не наблюда-
ется, бизнес все больше ориентиру-
ется на российские наименования. 
Это так, особенно после начала 
СВО. На одно иностранное при-
ходится 5 - 6 российских - сам 
считал, топая от Таганской пло-
щади до Пролетарки. И в магазинах 
все чаще объявляют скидки и рас 
продажи, чем приглашают на sale.

Впрочем, возможно, в других 
районах и регионах другая картина. 
По словам Ямпольской, например, 
иностранные вывески составля-
ют 70%, хотя и она отмечает, что 
наблюдается «движение снизу» за 
возрождение российских названий 
и терминов.

Как бы то ни было, опрошенные 
эксперты посчитали законопроект 
нужным и достаточно удобным для 
бизнеса.

- Правильное предложение. Мы 
же живем не в англоязычной стра-
не, а в русской, - сказал «КП» пре-
зидент Первой патентной компании 
Анатолий Аронов. - Какой-то тор-
говый центр - а пишут Plaza. При 
чем тут Plaza?! Или «Москва-Сити». 
Зачем? Это западническое угодни-
чество.

Истоки тяги к иностранному ле-
жат в экономической истории.

- Мы в течение 3 - 4 столетий ак-
тивно перенимали западные тех-
нологии, - рассказал Хапров. - В 
морском деле много голландских 
терминов - потому что, когда Петр 
Первый развивал флот, голландцы 
были в этом мировыми лидерами. 
Когда мы стали развивать промыш-
ленность, в лидерах была Герма-
ния - отсюда так много немецких 
слов в индустриальных отраслях. 
США стали лидерами в развитии 
бизнеса и IT-технологий - поэтому 
в этих сферах так много заимство-
ваний из английского. Но как толь-
ко обозначилось наше преимуще-
ство в космосе, слово sputnik стало 
использоваться во всем мире.

Так что надо просто становиться 
лидерами направлений, создавать 
новые продукты и понятия, давать 
им свои звонкие имена и продви-
гать по всему миру. Вот и вся наука.

Еще об одном 
законопроекте - 
легальной 
продаже алкоголя через 
Интернет - читайте на сайте

Выйду на улицу,     гляну на sale

Французский протекционизм 
и казахское триединство

А КАК У НИХ?

Андрей ЗАЙЦЕВ

Правительство хочет ввести 
для лихачей на средствах 
индивидуальной мобильности 
штрафы за пьяную езду 
и катание вдвоем, а ловить 
нарушителей будет полиция.

В России есть два главных вопроса. И один 
из них: что делать с наглыми самокатчиками, 
которые всех достали?

И вот в правительстве, похоже, сумели 
найти ответ. Кабмин одобрил законопроект о 
регулировании движения электросамокатов, 
велосипедов и других СИМ (средств индивиду-
альной мобильности, к ним также относятся 
сегвеи, моноколеса и т. д.). Кабмин попросил 
авторов документа (Минтранс и группу депу-
татов) немного доработать документ, после 
этого законопроект будет принимать Госдума.

По сути, документ определяет кодекс по-
ведения электросамокатчика и наказания за 
нарушение правил. В частности, чиновники 
планируют штрафовать за езду в пьяном ви-
де, передвижение вдвоем, бегство с места 
ДТП и даже за выезд на тротуар на тяжелом 
(свыше 35 кг) электросамокате. Размер штра-
фов варьируется от 500 рублей до 30 тысяч.

Звучит внушительно. Но теперь возникает 
второй главный вопрос: а как найти виновни-
ка? С арендными самокатами все более-менее 
ясно: прокатная контора знает, кто был «за 
рулем» в момент ЧП. А что делать с личными 
самокатами, которых тоже немало?

- Для начала нужно идентифицировать сред-
ство индивидуальной мобильности. То есть у 
него должен быть номер. Плюс надо устано-
вить дополнительные камеры на тротуарах, 
которые будут фиксировать нарушения и при-
сылать письма счастья владельцам самока-
тов, - считает Ян Хайцеэр, вице-президент 
Национального автомобильного союза.

По мнению эксперта, выдавать номера мож-
но через портал госуслуг. Зарегистрировался 
на портале, подал заявление, получил номер, 
прикрепил на самокат - только тогда можешь 
выезжать на улицы города. А потом будешь 
получать штрафы, как обычные водители, 
через «Госуслуги». И там же оплачивать.

По мнению правительства, контроль за 
исполнением нового закона о самокатах сле-
дует возложить на полицию. Именно стражи 
порядка должны останавливать нарушителей 
(например, если кто-то едет вдвоем или в 
пьяном виде) и выписывать штрафы. Ну а в 
будущем присылать штрафы, скорее всего, 
будет искусственный интеллект. Как недав-
но заявил мэр Москвы Сергей Собянин, 
камеры в столице, например, научились рас-
познавать лица и номерные знаки с точно-
стью до 99,8%.

Группа захвата 
для самоката

 �  ЛЮБИШЬ КАТАТЬСЯ - 
ЛЮБИ И РАССЧИТАТЬСЯ

Нарушение                                            Размер штрафа

• Неостановка по требованию  500 - 800
полиции 
• Создание помех  2000 - 2500
для пешеходов 
• Езда на СИМ* весом 3000 - 3500
 свыше 35 кг по тротуарам
• Сокрытие с места ДТП  4000 - 5000

• Управление СИМ   20 - 30 
в состоянии опьянения  тысяч
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Анна КУКАРЦЕВА

Это грозное хрониче-
ское заболевание, при 
котором поджелудоч-
ная железа перестает 
вырабатывать инсулин 
(диабет 1-го типа). Либо 
организм по каким-то 
причинам не мо-
жет выработан-
ный инсулин 
усвоить (диа-
бет 2-го типа). 
В России офи-
циально около 
5 миллионов людей 
с диабетом, большая 
часть (95%) - с диа-
бетом 2-го типа.

- Это лишь офи-
циальные циф-
ры, на самом деле 
мы смело мо-
жем умножить 
это количество 
вдвое, - отме-
чает к. м. н., 
доцент кафедры эндо-
кринологии МОНИКИ 
им. Владимирского Илья 
Барсуков. - Проводились 
исследования и обсле-
дования, в том числе и 
в Московской области, 
которые выявили очень 
большое число людей 
с преддиабетом (со-
стояние, при котором 
уровень сахара в крови 
превышает норму, но 
болезнь еще не успела 

развиться. - Ред.) - это 
17% обследованных! И 
у 7% уже был недиагно-
стированный диабет, о 
котором они не догады-
вались. Эти же данные 
потом подтвердили и 
другие исследования. 
Так что можно смело 
утверждать, что в Рос-
сии не менее 9 млн че-
ловек с диабетом, просто 
каждый второй не знает 
о своем заболевании…

Здоровье

Читайте 
на сайте 
«Когда 
хочется 
сладкого:  
20 продуктов, 
которыми 
можно 
заменить 
сахар»
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РАЗВИВАЕТСЯ ДОЛГО, 
ВЛИЯЯ НА ВЕСЬ ОРГАНИЗМ

Проблема диабета в том, что он действительно никак 
не проявляет себя долгое время. В среднем от его 
появления до первых признаков проходит 7 - 12 лет. 
За это время успевает развиться много сопутствую-
щих заболеваний - примерно у половины пациентов на 
момент постановки диагноза «сахарный диабет» уже 
есть дополнительные хронические воспалительные 
заболевания.

Главные риски развития диабета - это лишний вес, 
возраст, гиподинамия, наследственность, гипертония 
(или другие сердечно-сосудистые проблемы). То есть, 
как называют их врачи, - немодифицируемые (на ко-
торые мы не можем повлиять) и модифицируемые 
факторы.

«До 80% случаев преддиабета можно развернуть 
вспять, не допуская развитие сахарного диабета 
2-го типа», - отметил Илья Барсуков.

И что же мы можем для этого сделать?
➊ Начать двигаться. Установлено, что регуляр-

ная физическая нагрузка (пешие прогулки в течение 
2,5 - 3,5 часа в неделю) снижает риск развития СД2 
на 30%.

➋ Начать есть больше овощей и фруктов (в 
первую очередь - овощи!). Не забывать про белок в 
рационе (нежирное мясо, рыбу, яйца, молоко и т. д.). 
И выкинуть чипсы, фастфуд и сладости!

➌ Высыпаться.
- Самые простые действия, так называемая первич-

ная профилактика, помогают предотвращать большин-
ство заболеваний, включая сахарный диабет, - говорит 
Илья Барсуков.

Врач-психиатр, со-
мнолог Оксана Са-
дыкова отметила, что 
хронический стресс - это 
еще один фактор разви-
тия сахарного диабета 
2-го типа. «Дистресс  - 
это деструктивное явле-
ние, со временем при-
водящее к ожирению и 
инсулинорезистентности 
(невосприимчивости к 
инсулину. - Ред.)».

- Проблема в том, что 
стресс влияет и на каче-

ство сна,  - говорит Ок-
сана Садыкова.  - А пло-
хой сон, опять же,  - это 
стресс-фактор. Замкну-
тый круг… Попробуйте, 
чтобы наладить сон, вве-
сти в свою жизнь режим. 
Да-да, совет уже навяз в 
зубах, но это правда ра-
ботает: пробуйте хотя бы 
ложиться в одно и то же 
время. Утром включайте 
белый свет - больше ламп 
дневного света, это бо-
дрит. А вечером - уютный 

теплый, он настраивает 
на сон. Добавляйте в пи-
тание больше клетчатки 
и пробиотиков - и не бой-
тесь ужинать поздно. Луч-
ше поесть за 1,5 - 2 часа 
до сна, чем ворочаться 
голодным. Кишечник 
продолжает работать и 
ночью, и помогают ему в 
этом как раз клетчатка 
и продукты, богатые по-
лезными бактериями, - ке-
фир, йогурт, квашеная ка-
пуста, чайный гриб и т. п.

ГУЛЯТЬ 
КАЖДЫЙ ДЕНЬ
Врач лечебной фи-

зической культуры и 
спортивной медици-

ны Национального ме-
дицинского центра эндо-

кринологии, профессор 
Серафима Чечельницкая 
рекомендует прислушиваться 
к мнению ВОЗ о том, что каж-
дому из нас необходимо не 
менее 150 минут в неделю ак-
тивной физической нагрузки.

- Но я бы добавила  - это 
минимум. Лучше, если гулять 
каждый день хотя бы по часу. 
И главное - не просто гулять, 
а активным быстрым шагом. И 
делать дыхательные упражне-
ния. Например, прошли 15 ми-
нут, встали, глубоко подышали, 
развернули легкие. И дальше в 
бодром темпе. Бодрым темпом 
называется тот, когда еще не 
задыхаешься, но ровным голо-
сом говорить уже не можешь, 
слова прерываются, - объясня-
ет спортивный врач.

Практикующий врач-эндокринолог 
Ольга Павлова, автор книги «Да, 
диабет» (издательство «Комсомоль-
ская правда»), напоминает, что при 
диабете спорт должен быть приятным, 
легким, без выраженных болевых ощуще-
ний. И предупреждает в книге о том, что 
физические нагрузки могут навредить:

«Сахар крови может расти во время 
тренировок по нескольким причинам:

• Слишком тяжелая, интенсивная и 
некомфортная нагрузка, которая при-
водит к выбросу стрессовых гормонов: 

кортизола, адреналина, норадреналина. 
И вследствие их роста сахар крови то-
же растет.

• Перенесенная гипогликемия (сни-
жение уровня сахара крови ниже при-
вычных значений.  - Ред.). Например, 
вы пошли без перекуса на тренировку, 
сахар упал, а дальше из-за выброса 
гормонов стресса происходит резкий 
скачок глюкозы в крови.

• Выраженные болевые ощущения по-
сле физнагрузки. Опять же из-за роста 
стрессовых гормонов происходит рост 
сахара крови».

Эндокринолог БАРСУКОВ:

У пятой части россиян есть преддиабет, 
о котором они не знают

1. Ваш возраст:
Меньше 45 лет - 0 баллов.
45 - 54 года - 2 балла.
55 - 64 года - 3 балла.
Более 64 лет - 4 балла.
2. Чему равен ваш ИМТ
ИМТ = Вес (кг) : (Рост (м) * Рост (м)=
Меньше 25 - 0 баллов.
25 - 30 - 1 балл.
Более 30 - 3 балла.
3. Охват талии 
(измеряется 
на уровне пупка).
Мужчины: 
Меньше 94 см - 0 балов.
94 - 102 см - 3 балла.
Более 102 см - 4 балла.
Женщины: 
Меньше 80 см - 0 баллов.
80 - 88 см - 3 балла.
Более 88 см - 4 балла.
            4. Ваш обычный день 
            включает в себя не менее 
            25 - 30 минут физической   
           активности включая ходьбу?
Да - 0 баллов.
Нет - 2 балла.
5. Как часто вы едите 
овощи и фрукты?
Каждый день - 0 баллов
Не каждый день - 1 балл.
6. Есть ли у вас гипертония, 
от которой нужно 
принимать таблетки?
Нет - 0 баллов.
Да - 2 балла.
7. Обнаруживали ли у вас 
когда-либо повышенный сахар 
крови (во время беременности, 
болезни и т. д.).
Нет - 0 баллов.
Да - 5 баллов.
8. У кого-то из ваших прямых 
родственников был или есть 
сахарный диабет 1-го или 2-го типа?
Нет - 0 баллов.
Да - у бабушки-дедушки, тети-дяди, 
двоюродных братьев-сестер - 3 балла.
Да - у родителей, братьев или сестер, 
детей - 5 баллов.

ВАЖНЫЙ ТЕСТ

ПРОВЕРЬ СЕБЯ: 
ЕСТЬ ЛИ У ВАС РИСК 
РАЗВИТИЯ ДИАБЕТА 2-го ТИПА

Опросник Финской диабетической 
ассоциации (FINDRISC).

ПОСЧИТАЙТЕ СУММУ
Ваш риск развития 
сахарного диабета 
2 типа.
0 - 7 баллов. 
Низкий
8 - 11 баллов. 
Умеренно повышенный.
12 - 14 балла. 
Средне повышенный.
15 - 20 баллов. 
Высокий.
Более 20 баллов. 
Очень высокий.
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ЗНАЙ! 

Норма сахара 
в крови - 
от 3,3 до 5,5 ммоль/л 
(из пальца 
натощак). 
Преддиабет -
 от 5,6 до 6,9 ммоль/л. 
Сахарный диабет - 
от 7,0 ммоль/л.

При сахарном диабете повреждаются крупные 
кровеносные сосуды, они забиваются 
атеросклеротическими бляшками. 
Это приводит к нарушению поступления 
кислорода и питательных веществ в клетки 
организма. Растет риск инфаркта и инсульта.
Повреждаются мелкие сосуды сетчатки 
(страдает зрение) и почек (вплоть до отказа). 
Может развиться нейропатия - нарушение 
передачи импульсов из-за разрушения нервных 
волокон. Нередко это заканчивается 
ампутацией стопы.

Сегодня - Всемирный день борьбы с диабетом.

ВАЖНО! Спорт может быть вреден

КАК УЛУЧШИТЬ СОН

Увлечение 
сладким 
до добра 

не доводит. 
Даже если 

фигуру удается 
сохранить. 
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Окончание. Начало < стр. 1.

Вы тоже заметили, что ящик Пан-
доры уже открылся и фонтанирует 
рекламными предложениями о гря-
дущих скидках? Рука так и тянется 
полистать ленту интернет-маркетов: 
а вдруг глянется какая-нибудь вещь 
по привлекательной цене?

- В дни массовых распродаж вся по-
требительская индустрия работает на 
то, чтобы человек не удержался и что-
нибудь купил, - говорит клинический 
психолог Владимир Крупин. - «Черная 
пятница» так устроена, что цепляет 
даже тех, кто не страдает зависимо-
стью от шопинга. Противостоять ко-
лоссальному напору, обещающему 
дикие скидки, очень тяжело.

В нынешнем году великий и ужас-
ный праздник распродаж выпадает на 
24 ноября. Официально акция «чер-
ная пятница» продлится три дня:

Старт: 23 ноября в 0.00 по Москве 
(ночь на пятницу).

Финиш: 26 ноября в 23.59 по Москве 
(ночь на понедельник).

Но многие магазины запустили свои 
акции заблаговременно: например, на-
чали распродажи 11 ноября, во Все-
мирный день шопинга. И некоторые 
действительно дают хорошие скидки. 
А остальные только вид делают.

Как подойти к дню распродаж с 
умом, сэкономить на покупках и от-
личить настоящую акцию от липовой? 
Мы поговорили с экспертами и вы-
вели пять правил.

ПОДГОТОВЬТЕСЬ
ЗАРАНЕЕ

До «черной пятницы» еще 10 дней. Хотя, 
если по-хорошему, начинать готовиться к 
дню распродаж нужно еще раньше.

- Хороший способ контролировать свои 
расходы, это всегда иметь wish-list (список 
желаний) и знать, сколько стоит нужная 
вещь на протяжении 2 - 3 месяцев. Напри-
мер, я хочу новые наушники или телевизор, 
отслеживаю цены на них. И если вижу, что 
снижение в «черную пятницу» значительно, 
покупаю и получаю именно желанную по-
купку, - говорит Владимир Крупин.

В общем, если вы еще не начали от-
слеживать цены, прямо сейчас зайди-
те на сайты нескольких интернет-
магазинов и выпишите стоимость 
интересующих вас товаров. И вер-
нитесь туда 24 ноября. Стало дешевле - 
берите. Стало дороже - подождите: когда 
схлынет «чернопятничный» ажиотаж, цены, 
скорее всего, вернутся обратно.

Кстати, заранее лучше не только напи-
сать список нужных покупок, но и опреде-
литься, сколько денег вы можете позволить 
себе потратить. Чтобы не было мучительно 
больно за бесцельно растранжиренные в 
скидочном угаре рубли.

 СРАВНИВАЙТЕ 
СТОИМОСТЬ ТОВАРОВ 
В РАЗНЫХ МАГАЗИНАХ

Репутация у «черной пятницы» небез-
упречна. Еще несколько лет назад эта 
акция в основном напоминала дурной ат-
тракцион. Когда в магазинах за месяц до 
дня распродаж поднимали стоимость ходо-

вых товаров, а в нужный момент пере-
писывали ценники, скинув накрученные 
проценты. Или просто в день икс меняли 
белый ценник на желтый, имитируя скидку.

Однако в последние годы продавцы 
стали меньше мухлевать, и «виной» то-
му расцвет интернет-торговли. Во Всемир-
ной сети гораздо проще отличить реальный 
дисконт от мнимого.

- В онлайн-торговле сейчас очень высо-
кая конкуренция. Предложений о продаже 
одной товарной позиции могут быть сотни. 
Из такого количества легко выбрать то-
вар с действительно максимальной скид-
кой, - говорит президент Ассоциации 
компаний интернет-торговли Артем 
Соколов.

Объясняем на пальцах и на конкретных 
магазинах. Хотите iPhone 14? Открывайте 
его на Wildberries, Ozon, Yandex Market и 
сайтах магазинов техники. И выбирайте 
лучшую цену.

Кстати, некоторые онлайн-магазины на 
странице товара показывают график из-
менения цены. И вы можете увидеть все ее 
скачки вверх-вниз (если таковые имелись). 
Сразу видно, настоящую вам дают скидку 
или липовую.

Впрочем, не ценой единой.
- Кроме цены, во время покупок в период 

распродаж стоит обращать внимание на 
дополнительные опции, которые предла-
гает продавец. В их числе - сервисы бес-
процентной рассрочки, подарки к покупкам 
или повышенный кешбэк, а также удобные 
способы получения заказов,  - советует 
Артем Соколов.

НА ОДЕЖДУ
СКИДКИ ПОВЫШЕ,
НА ТЕХНИКУ - ПОНИЖЕ

- Сейчас практически не осталось кате-
горий товаров, которые не включались бы 
в распродажи, - говорит Артем Соколов.

Самые большие скидки - от 30 до 80% - 
ожидаются на одежду и обувь, товары для 
спорта и творчества, ювелирные изделия и 
инструменты (см. «Знай!»). А вот на технику 
дисконт традиционно пониже:

- В этом году покупателям предлагается 
большое количество наименований техники 
со скидками до 50%, включая популярную: 
смартфоны, ноутбуки, телевизоры, стираль-
ные машины, холодильники, техника для 
дома, кухни и т. д., - рассказывает Соколов.

Ну а если вам предлагают совсем уж 
сумасшедшие скидки по 90%, это повод 
задуматься. Либо скидка липовая, либо 
товар совсем никому не нужный (и не факт, 
что качественный).

НА НОВИНКИ -
ЦЕНА «ПО РЫНКУ»

- Покупателям не стоит ожидать ски-
док, например, на новые коллекции одеж-
ды или флагманские модели смартфонов. 
Так не бывает, чтобы телефон, недавно 
вышедший на рынок, вдруг стал стоить 
кратно дешевле. Скорее это будут скидки 
на предыдущие модели,  - предупреждает 
Артем Соколов.

Ведь продавцы - не альтруисты и не су-
масшедшие. Одна из главных задач «чер-
ной пятницы» для торговцев - избавиться 
от старых коллекций, а не продать дешево 
то, что и без скидок покупают неплохо.

- Подобные акции для ретейла - хороший 
стимул поддержать продажи: повышает-
ся трафик, растет количество покупок, а 
значит, не задерживаются стоки (товар-
ные запасы на складах.  - Ред.), можно 
освободить место под более сезонный 
ассортимент, - объясняет Артем Соколов.

ЖУЛИК НЕ ДРЕМЛЕТ
Мы сейчас не про тех «жули-

ков», которые меняют ценники, имитируя 
скидки (см. пункт 2). Это так, невинные 
шалости. Мы про настоящих уголовников.

- Период распродаж - время, когда зло-
умышленники традиционно становятся ак-
тивнее. Им проще затеряться в большом 
количестве предложений и щедрых акций 
от настоящих продавцов, - предупреждает 
старший контент-аналитик «Лаборато-
рии Касперского» Татьяна Куликова. - 
Мы видим, например, фишинговые и скам-
ресурсы (мошеннические сайты.  - Ред.), 
мимикрирующие под популярные онлайн-
магазины. Выглядеть поддельные страницы 
могут весьма убедительно, но их доменное 
имя обязательно будет отличаться от ори-
гинального (хотя бы на одну-две буквы).

Вот несколько советов, как не стать 
жертвой мошенников в «черную пятницу» 
(да и во все остальные дни тоже):

✓ Внимательно проверяйте название ре-
сурса в адресной строке. Прямо по буквам: 
совпадает ли оно с официальным?

✓ А лучше введите название нужного 
вам интернет-магазина через Яндекс или 
Google. Поисковики отфильтровывают мо-
шеннические сайты.

✓ Не переходите по сомнительным ссыл-
кам из писем, сообщений в мессенджерах 
и соцсетях.

✓ Установите надежный антивирус, кото-
рый не даст перейти на сайт мошенников.

Подготовила 
Наталья ВАРСЕГОВА.
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НЭП: наша экономическая полоса

Читайте на сайте 
«Плед с рукавами 
и будильник 
на колесиках: 
неожиданные 
изобретения 
принесли 
миллионы»

золотых правил
«черной пятницы»

ИЗ ИСТОРИИ ВОПРОСА
«Черная пятница» родилась в США еще в 

1960-х годах. Это была первая пятница после 
Дня благодарения, от которой начинал отсчет 
сезон рождественских распродаж. В Россию 
заморская традиция пришла в нулевые и, по-
хоже, осталась с нами навсегда, как любимая 
родственница.

Сомневаетесь? Вот вам цифры в доказа-
тельство. Аналитики «МегаФона» посчитали и 
удивились: оказывается, в дни ноябрьских рас-
продаж мобильный трафик возрастает на 62% 
в сравнении со средним уровнем с января по 
октябрь. А в саму «черную пятницу» абоненты 
расходуют почти в два раза больше трафика, 
чем в среднем в ноябре. Проще говоря, на-
род активно шарит по интернету в поисках 
супервыгодных предложений. Значит, верит!
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ОПРОС «КП»

А ВЫ ВЕРИТЕ, 
ЧТО МАГАЗИНЫ 
ДАЮТ 
БОЛЬШИЕ 
СКИДКИ 
В «ЧЕРНУЮ 
ПЯТНИЦУ»?

Да, продавцы 
действительно 
снижают цены

Нет, это 
просто обман 
покупателей

Затрудняюсь
ответить

4%90 6%

Опрос проведен среди читателей 
«КП» в соцсетях. Участие приняли 
15,3 тысячи человек.
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ЗНАЙ!

ИНОГДА ОНИ 
ОПУСКАЮТСЯ
Реальные скидки, 
на которые можно 
рассчитывать 
в «черную 
пятницу».

На основе данных Ассоциации компаний интернет-торговли и расчетов «КП».

• Одежда и обувь, 
товары для спорта, 
товары для дома, 
детские товары 
• Ювелирные изделия, 
инструменты 
и товары для ремонта 
• Бытовая техника  
• Телевизоры  
• Смартфоны 
и ноутбуки  

30 - 80%

30 - 50%

20 - 50%
20 - 40%

10 - 30%



За 9 месяцев 2023 года в 
южных федеральных сетях 
реализовано 300 тонн такой 
продукции, из которых 267 
тонн - в магазинах Красно-
дарского края. В фирмен-
ной сети «Агрокомплекс 
Выселковский» продается 
по 22 тонны вареников еже-
месячно. 

- На Юге любят вареники 
и разбираются в их качестве. 
Особенно популярны варе-
ники с картофелем, имен-
но этот вид полуфабрикатов 
преимущественно представ-
лен в топ-10 по объемам про-
даж разных производителей. 
При этом в десятку вошли и 
наши вареники с сыром. За 
январь - сентябрь реализа-
ция вареников бренда «Аг-
рокомплекс Выселковский» 
в федеральных сетях Юга 
страны выросла на 14% по 
сравнению с предыдущим го-
дом, - отметила руководитель 
группы бренд-менеджмента 

Дирекции по маркетингу «Аг-
рокомплекса» Вилена Ялалт-
динова.

Вареники «Агрокомплекс 
Выселковский» агрохолдинг 
производит из ингредиентов 
собственного производства. 
Для изготовления теста ис-
пользуется высококачествен-
ная мука из собственного 
зерна, для начинок - рассып-
чатый творог и сыр, создан-
ные на современном заводе 
«Сыры Кубани», а также дру-
гие отборные ингредиенты. 
Для приготовления быстрого 
и вкусного ужина для боль-
шой семьи предусмотрена 

упаковка «семейного» фор-
мата - в 800-граммовых пач-
ках. 

Этой осенью покупатели 
уже смогли попробовать ва-
реники с тремя новыми на-
чинками: с картофелем и бе-
коном, со сладким творогом, 
с сыром и зеленью. Теперь на 
полках в федеральных и ло-
кальных сетях представлено 
6 видов вареников торговой 
марки «Агрокомплекс Вы-
селковский».

Пресс-служба АО фирма 
«Агрокомплекс»

им. Н.И. Ткачёва.

 ■ ЭТО ПОЛЕЗНО ЗНАТЬ

Реклама

«Агрокомплекс» им. Н.И. 
Ткачёва наращивает произ-
водство вареников. В феде-
ральных сетях Краснодар-
ского края вареники бренда 
«Агрокомплекс Выселков-
ский» лидируют, а по Югу 
занимают вторую строчку по 
объемам продаж. 

Жители Юга 
предпочитают вареники 
бренда «Агрокомплекс 
Выселковский»

Северный Кавказ
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Елена БЕРГ

Об уникальной 
экосистеме 
рассказал ректор 
Невинномысского 
мединститута.

В 2023 году в Невин-
номысске открылся 
медицинский инсти-
тут. С его появлением 
промышленная столи-
ца Ставрополья стала 
своего рода образова-
тельным медицинским 
кластером, основная за-
дача которого - решить 
проблему «кадрового 
голода» в области меди-
цины. О потенциале и 
перспективах развития 
кластера в эфире Радио 
«Комсомольская прав-
да» подробно рассказал 
Станислав Наумов, рек-
тор Невинномысского 
медицинского института.

- Мы создали уни-
кальную экосистему 
- образовательный ме-
дицинский кластер. В 
него входит Северо-

Кавказский медицин-
ский колледж в Ставро-
поле, два его филиала 
- в Невинномысске и 
Новопавловске, а так-
же Невинномысский 
медицинский институт 
- всего более пяти тысяч 
студентов. В этот же кла-
стер удачно вписался и 
проект «Медицинские 
классы», - рассказывает 
Станислав Наумов.

По словам Наумова, 
проект «Медицинские 
классы» существует два 
года, и ежегодно поряд-
ка 35% выпускников 
этих классов поступают 
в медицинские образо-
вательные учреждения.

Проект действует в 
семи школах города Не-
винномысска. Это 8 - 9 и 
10 - 11 классы - в общей 
сложности 310 человек. 
Учащиеся углубленно 
изучают химию и био-
логию под контролем 
профессорско-препо-
давательского состава, 
а также основы меди-
цинских знаний, основы 

анатомии, общего ухо-
да и другие профильные 
дисциплины.

- Мною было приня-
то решение о том, что 
проект будет функцио-
нировать в новом зда-
нии - главном корпусе 
медицинского институ-
та, - говорит Наумов. 

МЕДИЦИНА  
НЕ ТЕРПИТ 
СЛУЧАЙНЫХ ЛЮДЕЙ

Как отмечает Станис-
лав Наумов, сегодняш-
ние студенты не похо-
жи на тех, что были еще 
пять-десять лет назад, 
поэтому и подход к об-
разовательному процес-
су нужен иной. 

- Стараемся уходить от 
скучного начитывания 
лекций. Сейчас с колле-
гами из особой экономи-
ческой зоны «Алабуга» 
(Татарстан) разрабаты-
ваем уникальную модель 
преподавания медицин-
ских специальностей, - 
рассказывает Станислав 
Наумов.

Большое значение в 
процессе обучения име-
ют практические заня-
тия. Для этого в институ-
те имеется современное 
оборудование. Есть даже 
стол «Пирогов» - отече-
ственная разработка для 
изучения анатомии, ко-
торой нет ни в одном ме-
дицинском вузе СКФО.

Поток абитуриентов 
растет из года в год, но 
мотивация, наоборот, 
серьезно падает. По 
словам Наумова, часть 
ребят выбирает медици-
ну не по собственному 
желанию.

- Медицина не терпит 
случайных людей. Это 
должно быть призвание. 
К сожалению, бывает 

так, что студенты по-
ступают в мед, потому 
что так хотят родители. 
Мы внедряем экстрен-
ные меры по повыше-
нию мотивации среди 
наших студентов, по-
вышаем интерес и ува-
жение к профессии ме-
дицинского работника, 
- отмечает Станислав 
Наумов. 

Серьезный упор де-
лается и на профори-
ентацию. Студенты с 
первого курса ходят на 
экскурсии в лечебные 
учреждения, проходят 
практику в больницах. 

- Наши студенты дей-
ствительно работают, и 
мы видим их счастливые 
глаза, - говорит Наумов. 

- Также вырабатываем 
и стрессоустойчивость. 
Окунаем их в настоя-
щую медицину, чтобы 
ребята видели и боль, и 
горе, и слезы.

На сегодняшний день 
в Невинномысском ме-
дицинском институте 
функционируют два 
факультета: специали-
тет «Лечебное дело» и 
«Сестринское дело». 
Доступно в том числе и 
целевое обучение. 

Определиться с бу-
дущим местом рабо-
ты студенты могут еще 
во время обучения. В 
крае действует центр 
сопровождения карье-
ры, который активно 
сотрудничает со всеми 
лечебно-профилакти-
ческими учреждения-
ми региона и страны. 
Преддипломную прак-
тику студенты проходят 
в учреждении, в котором 
после выпуска начнется 
их профессиональный 
путь.

В планах открытие на-
учных школ, лаборато-
рий и университетской 
клиники.

- Проектов очень мно-
го. Перед нами стоит за-
дача сделать Невинно-
мысский медицинский 
институт одним из луч-
ших в России, - отмечает 
Станислав Наумов. 

На Ставрополье создан 
образовательный 
медицинский кластер
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Смешно и грустно наблю-
дать за кучкой оголтелых не-
доличностей, завистников и 
клеветников.

Вы такие забавные! Кстати, 
именно вас я назвала рабами и 
холопами, народ-то в данном 
случае ни при чем, он залож-
ник нынешней ситуации. Я 
люблю его и жалею, а вы сво-
ими хамскими высказывания-
ми в мой адрес, абсурдными 
вымыслами и наглым враньем 
пытаетесь оттолкнуть от ме-
ня людей, для которых я всю 

жизнь жила и пела, жертвова-
ла своим здоровьем и личной 
жизнью.

Не получится это у вас, как 
бы вы ни старались. Так что не 
тратьте силы свои и средства 
на бесполезные попытки уни-
чтожить меня или обесценить 
мою жизнь и творчество. Моя 
многомиллионная армия по-
клонников меня не предаст!

Я свою миссию выполнила, я 
давно не пою, и моей судьбой 
управляет вселенная. И не на-
до считать количество волос на 
моей голове (после Чернобы-
ля - спасибо, хоть что-то оста-
лось). И голос мой уставший 
все равно звучит, если учесть, 
что полвека несмотря на болез-
ни я бежала к любимым зри-
телям и делала все, чтобы они 
были счастливы. И ноги ходят, 
и глаза видят, и уши слышат.

Деньги мои считаете? Да, я 
вкалывала, я их зарабатывала 

в отличие от тех, кто прогулял 
и пропил свой звездный час и 
бездоказательно заявляет, что 
им перекрыла кислород Ал-
ла Пугачева. Как удобно, не 
правда ли?

Да и не в деньгах счастье. 
Свобода - это главное богат-
ство. И я ее в себе берегу, этим 
живу и постараюсь дожить до 
победы света над тьмой, по-
беды добра над злом, победы 
правды над клеветой.

Живем дальше!

P.S. Когда-то я попроси-
ла Ярослава Дронова 

(настоящее имя - исполните-
ля SHAMAN. - Ред.) сказать 
одну важную фразу, теперь и 
я ее скажу, хотя меня никто 
и не просит: «Вы еще обо мне 
услышите!»

Хотите вы этого или нет, 
но жизнь показывает, что я до 
сих пор в ваших сердцах.

Спасибо. Алла Пугачева

Павел САДКОВ

Как только появился 
очередной пост нашей 
знаменитой певицы, в 
котором она «ответила 
всем», злобных ком-
ментариев в ее адрес 
полетело еще больше. 
Очевидно, что вопрос 
она не закрыла, скорее, 
наоборот, подзадорила 
аудиторию и напомнила 
о себе. И ведь никто, ни 
сама певица, ни те, кто 
отвечает ей, не выбирая 
выражений, категориче-
ски друг друга не слы-
шат. И не услышат. Как 
говорил товарищ Печ-
кин: «Погодите, граж-
данка, целоваться. Да-
вайте сначала конфликт 
разберем».

Дорогая Алла Бори-
совна!

Дело не в рабах и не в 
холопах, кого бы вы так 
ни называли.

Дело в том, что жи-
ли мы с вами мирно и 
счастливо много лет. 
Вас называли кумиром, 
вы скромно не отказы-
вались от этого звания. 
Вас искренне любили 
или как минимум от-
давали вам должное. 
И когда вдруг жизнь в 
стране стала другой и 
проблемы другими, вас, 
как большой авторитет, 
люди хотели услышать. 
Ждали от вас чего-то. 
Не знаю чего…

Может быть, само-
го малого  - понимания 
нашей боли, нашей по-
пытки разобраться в 
происходящем. Да, у 

страны, для которой 
ваше имя по-прежнему 
много значит, сложный 
период. Есть боль от по-
терь, от ежеминутного 
осознания того, что сей-
час происходит в зоне 
боевых действий. Посто-
янные переживания за 
родных и близких.

Вы, конечно, имели 
право уехать, это ваша 
жизнь, ваша семья и ва-
ши правила.

Но очень хотелось бы, 
чтобы у вас хватило му-
дрости хотя бы не подка-
лывать людей, которые 
десятки лет вам верили. 
Не дразнить, не посмеи-
ваться. А пока ваше по-
ведение выглядит имен-
но так.

Да, вы совершенно 

правы, ваше мнение, 
ваши слова и сейчас 
очень важны многим. 
Так скажите же уже 
что-нибудь, не про то, 
как вас обижают, а вы 
обижаетесь, а о том, что 
вы, черт возьми, любите 
тех людей, для которых 
пели. Тех, кто сделал 
вам имя. Тех, для кого 
имеют значение и «Айс-
берг», и «Миллион алых 
роз».

Ну или не любите, то-
же ответ. Злых коммен-
тариев меньше не ста-
нет, не тот уже градус 
обиды и разочарования. 
Но хоть расставим точ-
ки где надо. «Будь или 
не будь, сделай же что-
нибудь», - так, кажется, 
у вас пелось.

Что думают 
об обращении 

Пугачевой читатели 
«КП» - 

в «Вопросе дня» 
< стр. 3.

Юлия ВАСИЛЬЕВА

Алла Пугачева 
гневно ответила 
«рабам и холопам».

Певица после своего крат-
косрочного визита в Россию 
(напомним, Пугачева приехала 
буквально на два дня и сразу 
умчалась в Латвию), написала 
в соцсетях большой пост. Алла 
Борисовна решила ответить 
на злые комментарии от рос-
сиян, которые обрушились на 
нее из-за отъезда из страны 
после начала СВО.

Алла Борисовна, 
так скажите уже

КОММЕНТАРИЙ 
«КП»

«Вы еще обо мне 
услышите!»

Ирина ВИКТОРОВА

«КП» выяснила, 
сколько звездам платят 
на предновогодних 
корпоративах 
в этом году.

Еще чуть-чуть - и декабрь, самый 
сытный месяц в году для артистов.

«Артисты работают на износ», - 
уверяет известный организатор 
мероприятий со звездами Табриз 
Шахиди у себя в Телеграме.

«КП» проанализировала звезд-
ные ценники в разных агентствах: в 

среднем гонорары за выступление 
во второй половине декабря вырос-
ли не более чем на 25%. Почти все 
продолжают брать заказы на лю-
бые даты - отпев 45 минут в одном 
месте, артист мчится на другой.

- У таких артистов, как Киркоров, 
Басков и Лепс, все расписано до 
конца декабря. Они поют на самых 
богатых праздниках у проверенных 
годами клиентов,  - рассказывает 
«КП» продюсер Илья Саглиани. - 
Спрос большой, но артистов доста-
точно на разные финансовые воз-
можности. Например, чаще стали 
приглашать [недорогих] звезд 90-х..

 ■ ЧУЖОЙ КАРМАН

В декабре за один вечер 
Киркоров может 
заработать 30 миллионов

КТО ПОЧЕМ?
Григорий Лепс, Филипп Кир-

коров, Баста, Полина Гагарина: 
7 - 10 млн руб. (то есть спев 3 
раза за вечер, Киркоров может 
заработать 20 - 30 млн).

Николай Басков, Сергей 
Лазарев, Владимир Пресня-
ков, Дима Билан, Леонид 
Агутин, «Руки Вверх!», «Дис-
котека Авария», «Иванушки 
International», Анна Асти, Михаил 
Шуфутинский: 3,5 - 5 млн руб.

Читайте 
о кумирах 
в разделе «Звезды» 
на сайте KP.RU
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Виталий СОЧКАН

В первой части (см. 
«КП» от 8 ноября с. г. 
и KP.RU) я приехал в Ка-
лининградскую область, 
перешел границу и попал 
в литовский городишко 
Кибартай, где родился 
Левитан, гостил Ленин 
и отпевали Тургенева. 
И оттуда отправился 
дальше по Европе.

МАРИЯМПОЛЬ - 
ГОРОД КОНТРАСТОВ

Промежуточная сто-
янка по пути - совсем 
маленький городок Вил-
кавишкис. Через него 
когда-то прошел Напо-
леон, в начале Великой 
Отечественной здесь 
стоял штаб немецких 
войск, а в 1944 году те же 
самые фашисты, но уже 
отступающие, сровняли 
тут все с землей.

Первое, что тут бро-
сается в глаза - цены 
на бензин: 95-й - почти 
166 рублей, дизель - под 
160, газ - 63! И это их еще 
понизили недавно. А за-
работки тут скромные.

В самом Мариямполе 
(полчаса на автобусе) 
живет где-то 35 000 чело-
век. Он считается круп-
ным городом. Да что там 
крупным, прямо куль-
турным центром всей 
страны.

Тут мирно уживаются 
литовцы, русские, укра-
инцы, поляки и цыгане. 
И как бы в целом литов-
цы ни относились к про-
шлому, но мариямполь-
цы русских не забывают. 
При обращении на рус-
ском языке отвечают 
на нем же. Нас тут не бо-
ятся, не ругают. Хотя…

«ЭТО МОЙ ГОРОД!»
В Мариямполе стоит 

один из самых круп-
ных мемориалов сла-
вы советским воинам - 
тут похоронены почти 
1900 солдат. Централь-
ный памятник - на по-
стаменте был колено-
преклоненный солдат 
со знаменем. Но его 
снесли еще год назад. 
Некоторые могилы за-
брызганы красной кра-

ской, стирать ее никто 
не собирается. Я достал 
телефон… как подошел 
полицейский патруль:

- Laba diena!
- Здравствуйте, - отве-

тил я, полицейские так-
же перешли на русский.

Поинтересовались, 
кто я, изучили паспорт 
и повезли в отделение. 
В кабинете меня ждал 
офицер. Он был уже 
не так вежлив:

- Цель вашего прибы-
тия в наш город?

Беседа быстро ста-
ла похожей на допрос: 

у меня осмотрели ве-
щи, карманы, прощу-
пали все строчки курт-
ки, отобрали телефон 
и потребовали разбло-
кировать.

На вопрос, зачем, 
командир посуровел 
и пригрозил «задержать 
за отказ подчиниться 
властям Литвы».

- Что вы делали 
на кладбище и зачем 
фотографировали?

Я и рассказал… что еду 
в Польшу на могилу де-
да, а на мемориал зашел 
отдать дань уважения.

- Это мой город, - 
офицер вдруг распра-
вил грудь и превратился 
в шерифа из боевика. - 
Вы тут гость и ведите 
себя соответственно. 
Немедленно удалите 
фотографии с кладби-
ща, иначе вами займутся 
компетентные органы.

Пришлось повино-
ваться.

- У вас до отправления 
35 минут, - удовлетво-
ренно сказал офицер, 
глядя на часы. - И я бы 
не хотел вас больше ви-
деть в моем городе.

- А я бы вас в своем 
с удовольствием встре-
тил и кофе напоил, - обе-
скуражил я его в ответ.

- Счастливой дороги, - 
процедил он.

РАЗГОВОР В ПОЕЗДЕ
На границе Литвы 

и Польши, на станции 
с говорящим названи-
ем Москава пересажи-
ваюсь в польский состав. 
В вагоне шум, смешение 
языков. На соседних 

креслах два украинца 
призывного возраста. 
Рядом - женщина:

- Будьте готовы, что 
вас в Польше могут 
спросить, почему вы, 
призывного возраста, 
едете в Польшу, - гово-
рит она. - Если вы буде-
те звонить с украинских 
номеров, вас вычислит 
служба безопасности...

«ПЕРЕВЕЗУ 
В ПОЛЬШУ. 
НЕДОРОГО»

Подсаживаюсь к трои-
це. Мужчины - Михаил 
и Сергей. Из Полтавы:

- «Бреют» всех под-
ряд, даже инвалидов. 
Нам дали телефон Ма-
рины, - говорит Михаил, 
указывая на женщину. - 
Сказали, может перевез-
ти в Польшу из Литвы.

В саму Литву парни 
попали из Белоруссии 
в опечатанной фуре.

- У нас кладбища 
уже не видно из-за 
флагов, - говорит Ми-
ша. - А «патриоты»-
начальники из Польши 
за Украину агитируют, 
и детки их в Лондоне 
и Варшаве сидят.

- У меня в Полтаве все 
было: и бизнес, и дом, 
и квартиры, - вздыхает 
его спутник. - Но мне 
важнее свобода. Дом 
дочке оставил, квар-
тиру продал. Устроюсь 
и буду думать, как де-
тей вывозить. Им надо 
бежать - сына в армию 
звали, но ему всего 17.

Марина тоже украин-
ка. В Варшаву приехала 
с первой волной бежен-
цев.

- Мне квартиру в Вар-
шаве поляки оплачива-
ют, - рассказывает она. - 
Но я ушла в меньшую, 
а ту сдаю беженцам. Пе-
ревожу нелегалов.

Оказывается, в Поль-
ше действует целая сеть 
таких «проводников». 
Они встречают беглецов, 
развозят по стране, да-
ют левые польские сим-

карты (тут нельзя купить 
номер без регистрации 
и документов), разре-
шения (опять же левые), 
временное жилье. Около 
700 человек уже задер-
жаны за этот выгодный 
бизнес.

ПРОВОДНИЦА 
ПО ИМЕНИ ИНГА

Девушка чисто гово-
рит по-русски, открыто 
улыбается и, узнав, что 
я из России, признает-
ся: «А я была в России. 
Хорошие люди, не вра-
ги. А то, что сейчас про-
исходит, неправильно. 
Америке на всех напле-
вать: и на русских, и на 
украинцев, и на литов-
цев… Доброго вам пути».

Еще несколько минут, 
и электричка на Варша-
ву со станции Москава 
понесла меня дальше.
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Удивительно, но самым красивым 
зданием в любом городе, 

где бы я ни побывал, был... вокзал. 
Мариямпольский - не исключение. 

Фотографировать 
памятники в Литве нельзя, 
но люди тут все равно душевные

ЧАСТЬ 
2

Еще год назад вот так выглядел 
монумент на кладбище советских воинов. 

Но потом памятник снесли и теперь 
запрещают даже фотографировать.

И его месторасположение было предначертано судьбой, 
точнее, дорогами - тут проходил почтовый тракт 
из Санкт-Петербурга в Варшаву, затем была построена 
и железная дорога. Да и теперь до главной прибалтийской 
трассы «Виа Балтика» от Мариямполя рукой подать.
Именно из-за транспортной доступности Мариямполь 
в свое время стал центром перегонщиков машин - 
сюда они съезжались со всей Европы и уже отсюда 
разъезжались по странам бывшего СССР. 
Здесь был довольно крупный рынок 
по продаже подержанных авто.
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СПРАВКА «КП»

Мариямполю чуть 
больше 200 лет 
(своим названием 
он обязан мужскому 
польскому ордену 
монахов-мариян). 

Корреспондент 
«Комсомольской 
правды» 
отправился 
в Европу, 
чтобы 
навестить 
могилу 
деда, 
погибшего 
в Польше в Великую 
Отечественную. В Литве он 
столкнулся с прибалтийским 
полицейским, украинскими 
беженцами в Польшу 
и с их проводницей, которая 
наладила прибыльный, 
но нелегальный бизнес.
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Продолжение в следующем номере.
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Прогноз погоды на завтра, 15 ноября

Ставрополь +4 ... +6 +9 ... +11
Пятигорск   +4 ... +6 +13 ... +15
Владикавказ +3 ... +5 +14 ... +16
Нальчик +6 ... +8 +13 ... +15

В Ставрополе:

Давление - 719 мм рт. ст.

Ветер восточный 
          2 - 5 м/с

Восход солнца - 07.09

Заход солнца - 16.43

Луна - растет

ясно                                 облачно                      пасмурно
     дождь                     гроза                              снег

        ночь    день
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На диване с «Комсомолкой»

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 5. 
Из-за чего комар мешает 
спать? 8. Какой экстремал 
кувырком с горы спускает-
ся? 9. Классический атри-
бут женского фламенко. 
10. Религиозное учение 
о «конце света». 12. Пол-
на неожиданностей. 13. 
«Любви, надежды, тихой 
славы недолго нежил нас 
обман» (пушкинский адре-
сат). 15. Какую книгу все 
читали чуть ли не первой 
в жизни? 16. Самая луч-
шая погода. 20. Кабина 
для экскурсий из приклю-
ченческого фильма «Мир 
Юрского периода». 21. 
Убийца суставов. 22. Чем 
щели прикрывают? 23. Где 
снимали комедию «Похож-
дения зубного врача»?

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Вра-
чебное совещание. 2. В ка-
кой подмосковной усадьбе 
родилась первая русская 
матрешка? 3. Биатлонист 
... Шипулин. 4. Самодо-
статочный механизм. 6. 
Что мозг рождает? 7. Чья 
жизнь озарилась «лучами 
славы радия»? 9. Спорт для 
любителей активного отды-
ха на воде. 11. Каземат 
для рептилий. 14. Отпуск 
с морским колоритом. 17. 
Какую вокальную технику 
преподают в университете 
прикладных наук Люцерна? 
18. Какой светильник стал 
российской радиостанцией? 
19. Предмет мебели. 20. 
Какой музыкальный инстру-
мент на Тибете с давних пор 
используют для медитации?

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 5. 
Писк. 8. Зорбонавт. 9. Веер. 10. Эсхатология. 12. 
Улица. 13. Чаадаев. 15. Букварь. 16. Вёдро. 20. 
Гиросфера. 21. Артроз. 22. Плинтус. 23. Калуга. 
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Консилиум. 2. Абрамцево. 3. 
Антон. 4. Автомат. 6. Идея. 7. Кюри. 9. Виндсёр-
финг. 11. Террариум. 14. Круиз. 17. Йодль. 18. 
Маяк. 19. Стол. 20. Гонг.
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для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
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- Я понимаю, есть пере-
дачи с ограничением по 
возрасту 16+, 12+, но что 
такое содержит 6+?

- Там говорят, что Деда 
Мороза не существует.

�  �  �
В социальных сетях у 

некоторых до сих пор 
установлен статус «С 
наступающим Новым го-
дом!», даже боюсь спро-
сить... «живой или нет»?

�  �  �
- В чем сила, брат?
- Сила - в правде: у кого 

сила - тот и прав.

�  �  �
- Ну что ж, дочери, еду 

я в далекие края. Что 
привезти вам?

- Пап, а можно как-то 
менее пафосно за хле-
бом сходить?

�  �  �
Во время обыска на квар-

тире у Анатолия Вассерма-
на оперативники обнаружи-
ли смысл жизни.

�  �  �
На сайтах знакомств 

женщины часто не ука-
зывают возраст своих 
фотографий.

�  �  �
- Я никого не обманул, не 

ограбил и не убил за всю 
свою жизнь. Так почему я 
так плохо живу?

- Ты сам ответил на свой 
вопрос.

�  �  �
- Купите кота!
- А какой он породы?
- Сибирский.
- А по шерсти не ска-

жешь…
- Про шерсть ничего 

не могу вам сказать, но 
жрет он исключительно 
пельмени!

                                                        БУДЬ СТИЛЬНОЙ С «КП»

 �  АНЕКДОТЫ В НОМЕР Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике  

«Анекдоты»!

Весь архив 
анекдотов  
от «КП» -  
на KP.RU

Голосуйте  
за понравившуюся 

вам участницу  
на нашем  

сайте KP.RU 
в разделе  

«Будь стильной  
с «КП»!

Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- На Василисином 

примере мы можем 
рассуждать 

о различиях 
французского и итальянского 
стиля. Итальянская модница 
наденет леопардовое платье 

с черными лодочками, 
а французская - черное платье 
с леопардовыми лодочками. 

Красные губы -  
тоже французская история. 

Василиса 
НУРЛИГЕНОВА, 

26 лет, 
Санкт-Петербург:

- Я педагог-психолог, 
в Питер переехала 

по зову сердца из Сибири. 
Увлекаюсь туризмом, 
музыкой и театром. 

Мечтаю открыть 
благотворительный фонд.

Письма с фото присылайте по адресу:  
«Комсомольская правда», ул. Новодмитровская,  

д. 5А, стр. 8, Москва, 127015. 
На конверте напишите: «Будь стильной с «КП».  

Или на e-mail: miss@kp.ruЮ
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